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El Año de la Familia se concluyó el 26 de junio de 2022, con motivo del X En-
cuentro Mundial de las Familias en Roma con el Santo Padre. El Papa Francis-
co estableció este Año de la Familia para ayudar a fortalecer la fe y vivir la 
alegría de Dios de manera más fructífera en la vida familiar. 

El Papa exhortó a las 
familias a dejarse 
transformar por el Se-
ñor, a "vivir con la mi-
rada puesta en el Cielo" 
afrontando los trabajos 
y las alegrías de la vi-
da, "mirando siempre 
hacia arriba desde el 
techo", como decían a 
sus hijos los beatos 
María y Luigi Beltrame 
Quattrocchi. 

El Festival de las Familias con el Papa Francisco 

El Santo Padre agradeció los testimonios de las familias en el Festival, y les 
dijo que “han sido “amplificadores”, dando voz a la experiencia de muchas 
otras familias en el mundo”, que, como ellas, experimentan “las mismas 
alegrías, inquietudes, sufrimientos y esperanzas”. 

Entrelazando sus palabras con algunos testimonios, el Papa subrayó que las 
familias tienen una misión que cumplir en el mundo y les exhortó a caminar 
juntos: "juntos como esposos, junto a otras familias, junto a la Iglesia". Que 
la Iglesia, dijo, sea como el buen samaritano, que se les acerque y les ayude 
a seguir su camino. E indicó cinco "pasos adicionales" que deben darse jun-
tos. 

1.- "Un paso más" hacia el matrimonio 

El amor conyugal no es un camino que se hace solo, sino junto al Señor. Re-
cordando la experiencia de Luigi y Serena y su miedo a casarse, el Papa sub-
rayó que "la vida familiar no es una misión imposible". "Con la gracia del sa-
cramento, Dios hace que sea un viaje maravilloso que se hace junto a Él, 
nunca solo. 

Podemos decir que cuando un hombre y una mujer se enamoran, Dios les 
ofrece un regalo: el matrimonio. Un don maravilloso, que tiene en sí la fuerza 
del amor divino: fuerte, duradero, fiel, capaz de recuperarse después de cada 
fracaso o fragilidad. El matrimonio no es una formalidad que hay que cumplir. 

El amor familiar:  
vocación y camino de santidad 
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Uno no se casa para ser católico "con etiqueta", para obedecer una regla, o 
porque la Iglesia lo dice; uno se casa porque quiere basar el matrimonio en el 
amor de Cristo, que es firme como una roca. 

2.- “Un paso más” para abrazar la cruz 

Todo el mundo puede recorrer el camino de la santidad. Al testimonio de los 
padres de Chiara Corbella, cuyo testimonio de fe profunda llevó en 2018 a la 
apertura de la causa de beatificación, Francisco yuxtapone un camino, el de la 
cruz, que puede abrir ventanas a la eternidad. 

Nos han hablado de la cruz, que forma parte de la vida de cada persona y de 
cada familia. Y han dado testimonio de que la dura cruz de la enfermedad y la 
muerte de Clara no destruyó a la familia y no quitó la serenidad la paz de sus 
corazones. Y sé por su aspecto, señaló el Papa, que no son personas abati-
das, desesperadas y enfadadas con la vida. Al contrario, se percibe una gran 
serenidad y fe. 

3.- “Un paso más” hacia el perdón 

El perdón cura todas las heridas. Sobre el testimonio de la pareja Paul y Ger-
maine, de la República Democrática del Congo, que relataron la crisis que 
vivieron en su matrimonio: "la falta de sinceridad, la infidelidad, el mal uso del 
dinero, los ídolos del poder y la carrera, el resentimiento creciente y el endu-
recimiento del corazón". El Papa afirmó que "ver la ruptura de una familia es 
un drama que no puede dejar indiferente a na- die. Pero la historia de ellos 
"transmite esperanza". 

4.- “Un paso más” hacia la acogida 

Al momento de mencionar el testimonio de Iryna y Sofía, el Pontífice recordó 
que ellas dieron voz a tantas personas cuyas vidas se han visto afectadas por 
la guerra en Ucrania. Vemos en ustedes, les dijo, los rostros y las historias de 
tantos hombres y mujeres que tuvieron que huir de su tierra. 

Les agradeció, porque ellas no perdieron la confianza en la Providencia, y vie-
ron, señaló el Papa, cómo Dios obra en su favor también por medio de perso-
nas concretas que les ha 
hecho encontrar: fami-
lias acogedoras, médicos 
que les ayudaron y tan-
tos otros hombres de 
buen corazón. 

(...) En la familia se vive 
una dinámica de acogi-
da, porque sobre todo 
los esposos se han aco-
gido el uno al otro, como 
se lo dijeron mutuamen-
te el día del matrimonio: 



5 

“Yo te recibo a ti”. Y des-
pués, añadió el Papa, 
trayendo hijos al mundo, 
han acogido la vida de 
nuevas criaturas. En 
cambio, Francisco afirmó 
que, en contextos anóni-
mos, se rechaza al más 
débil, en las familias, en 
cambio, es natural aco-
gerlo. 

"Un hijo con discapacidad, una persona anciana que necesita cuidados, un 
pariente en dificultad que no tiene a nadie. Esto da esperanza. Las familias 
son lugares de acogida y qué problema sería si faltaran. Una sociedad sin fa-
milias acogedoras se volvería fría e invivible. 

5.- “Un paso más” hacia la fraternidad 

En la familia aprendemos a ser hermanos. El ideal de la fraternidad se expre-
sa en la familia. Además de ser marido y mujer, ustedes -Zakia y Luca, otro 
de los matrimonios que dieron su testimonio- han vivido como hermanos en 
humanidad, como hermanos en experiencias religiosas diferentes, como her-
manos en el compromiso social. 

Esta también es una escuela que se aprende en la familia. Conviviendo con 
los que son diferentes a mí, en la familia se aprende a ser hermanos. Se 
aprende a superar las divisiones, los prejuicios, las cerrazones y a construir 
juntos algo grande y hermoso, partiendo de lo que tenemos en común. 

Queridos amigos, cada una de sus familias tiene una misión que cumplir en el 
mundo, un testimonio que dar. Los bautizados, en particular, estamos llama-
dos a ser «un mensaje que el Espíritu Santo toma de la riqueza de Jesucristo 
y regala a su pueblo» (Exhort. ap. Gaudete et exsultate, 21). Por eso les pro-
pongo que sehagan esta pregunta: ¿cuál es la palabra que el Señor quiere 
decir con nuestra vida a las personas que encontramos? ¿Qué “paso sucesivo” 
le pide hoy a nuestra familia? A mi familia, debe decir cada uno. Pónganse a 
la escucha. Déjense transformar por Él, para que también ustedes puedan 
transformar el mundo y hacerlo “casa” para quien necesita ser acogido, para 
quien necesita encontrar a Cristo y sentirse amado. Tenemos que vivir con la 
mirada puesta en el cielo, como le decían los beatos María y Luis Beltrame-
Quattrocchi a sus hijos, afrontando las fatigas y las alegrías de la vida 
“mirando siempre por encima del techo”. 

Agradezco que hayan venido aquí. Les agradezco el compromiso de sacar 
adelante a sus familias. Adelante, con ánimo, con alegría. Y, por favor, no se 
olviden de rezar por mí. 

 

Fuente: Vatican.news 
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Parroquial; religiosas y el  Párroco. 
En otros hubo representantes de las 
pastorales parroquiales, capillas, ca-
sas misión y movimientos. A este 
equipo se le asignó, de una forma u 
otra, la organización de un plan sis-
temático de trabajo para toda la fase 
diocesana del Sínodo.  

También se utilizaron los momentos 
ordinarios de encuentro de las distin-
tas pastorales, vinculando el tema 
con el plan pastoral diocesano 2020-
2026 Discípulos misioneros, este año 
(el Bautismo), y se trabajaron los 
materiales enviados por la diócesis, 
en las que se impartieron catequesis 
sobre estas tres dimensiones: comu-
nión, participación y misión, con de-
bates y decisiones aterrizándolos en 
la realidad concreta, para favorecer 
el proceso de la sinodalidad. A pesar 
del esfuerzo, algunas comunidades 
no participaron del proceso.  

"Caminar juntos- enseña el Papa 
Francisco- es el camino constitutivo 
de la Iglesia, la clave que nos permite 
interpretar la realidad con los ojos y el 
corazón de Dios; la condición para 
seguir al Señor Jesús y ser siervos de 
la vida en este tiempo herido".  

Esta invitación de "Caminar juntos," 
se inició en la Arquidiócesis el 16 de 
octubre de 2021, con la Misa de aper-
tura celebrada  en la Catedral santia-
guera  presidida por Mons. Dionisio 
García Ibáñez. Dejando abierto  el 
tiempo para el trabajo preparatorio 
del Sínodo de los Obispos, cuya cele-
bración conclusiva será en octubre de 
2023.  

En su homilía, Mons. Dionisio explicó 
de forma muy sencilla lo que significa 
para la Iglesia la celebración de un 
Sínodo y de cómo el sentido de éste, 
es fundamentalmente reflexionar so-
bre el caminar juntos como Iglesia 
siguiendo el camino de la comunión, 
la participación y la misión, todo ex-
presado en la palabra "Sinodalidad". 

Buscando como organizar en la dióce-
sis el camino sinodal lo mejor posible  
de acuerdo con nuestra  realidad  
pastoral, para logar la mayor partici-
pación, funcionamiento e intercambio 
de experiencias sobre la sinodalidad, 
se crearon la Comisión Parroquial, o 
un equipo de animación y acompaña-
miento.  

La composición del mismo, varía en 
cada parroquia: se integraban jóvenes 
y adultos de los grupos de la Pastoral 

La Sinodalidad  
en la Arquidiócesis Santiaguera 

Por: Ileana Colás  
Fotos: Victoria Villarreal Lesmes 
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- Resalto la necesi-
dad de facilitar es-
pacios de encuentro 
de representantes 
de las distintas co-
munidades que con-
forman la parro-
quia.  

- La no compren-
sión del término 
“sinodalidad” creó 
tensiones y dificul-
tad en el diálogo.   

- Comunidades cerradas (islas) que 
sus miembros no son capaces de 
anunciar, servir, solo lo hacen a los 
mismos que asisten a la comunidad.   

- En las desolaciones se creó la incer-
tidumbre hacia los resultados que 
emanaron de la asamblea, sin salida 
a los problemas. 

Este camino realizado en nuestra 
Arquidiócesis, no ha sido más que un 
llamado a la renovación y a la inte-
gración de la vida comunitaria. Nece-
sitamos ser una Iglesia que vive 
auténticamente el Evangelio para ser 
atractiva, de ahí que la nueva pers-
pectiva eclesial sea el servicio entre 
unos y otros.  Aspiramos a que se 
logre cumplir y vivir todo lo plantea-
do en la fase de la escucha y consul-
ta de este proceso de caminar juntos 
y se ofrezcan nuevas convocatorias 
de encuentros para vivir la  sinodali-
dad. Coadyuvar que, en las comuni-
dades y parroquias reine siempre un 
verdadero ambiente de cordialidad y 
fraternidad en clave de sinodalidad.  

Soñamos con una iglesia evangeliza-
dora, sanadora, liberadora y llena 
esperanza.  

 
 

Entre las experiencias más significati-
vas de la consulta podemos constatar 
que, las reuniones transcurrieron en 
un ambiente de respeto mutuo y sa-
biéndose escuchar unos a otros. Esto 
posibilitó que en muchos lugares to-
dos tomasen la palabra, incluidos los 
más tímidos para expresarse.  

Temores tan arraigados en nuestro 
país, como el miedo a ser señalados o 
callados, han disminuido. Todo indica 
que los cubanos necesitamos de estos 
espacios para alzar su voz y escuchar 
otras, aunque sean diferentes. Este 
proceso ha suscitado un despertar de 
las comunidades, una toma de con-
ciencia de su papel fundamental en la 
evangelización de los barrios, a través 
del testimonio en la vida diaria.  

Como mismo resaltamos las cosas 
significativas en el procesos de con-
sultas, no faltaron las debilidades, 
desolaciones y tenciones, por solo 
señalar algunas, tales como:  

-La crisis económico-social y migrato-
ria que atraviesa el país desmotiva a 
la comunidad, así como los efectos de 
la pandemia que aún mantiene algu-
nos físicamente distante.  

- La dificultad para el acceso regular a 
las comunidades rurales distantes.  



8 

AGRADECIENDO Y CELEBRANDO 
170 Aniversario de la llegada de la Madre  

Paris y sus compañeras a Santiago de Cuba 

Por: Hna Soledad Galeron  rmi 

El día 26 de mayo de este 2022 se 
cumplieron los 170 años de la llegada 
de la Madre María Antonia París y sus 
compañeras a Santiago de Cuba y, ¡lo 
vamos a celebrar! 

Quisiéramos AGRADECER Y CELEBRAR 
o “agradecer celebrando”, PERO, ¿Qué 
hay que celebrar? 

Hay que celebrar con agradecimien-
to…. A Dios y a las hermanas, por su 
valentía, su generosidad, su constancia 
y firmeza por encima de dificultades, 
contratiempos, su FE en que era Dios 
quien las llamaba y acompañaba en 
este viaje al Nuevo Mundo…  

Cuanto más se adentraban en lo pro-
fundo del mar, más y más se 
“EMBARCABAN” en las manos de la 
Divina Providencia…“Hasta que se 
cumplió el tiempo que Dios desde su 
eternidad tenia determinado, para 
trasladarnos a este Nuevo Mundo, en 
donde quería empezar su Obra” (Aut 
M. París 98 y 62) 

“Embarcarse”… significa cortar ama-
rras, desprenderse, despojarse de se-
guridades, dejar cosas, tomar distan-
cia, salir; superar los miedos y ponerse 
en camino, abrirse a lo nuevo, con-
fiar…  

“Embarcarse”, sobre todo significa cre-
er en Dios, tenerle por brújula, saber 
que nos acompaña, que está delante 
de nosotras atrayéndonos, a la vez 
que, va detrás impulsando y sostenien-
do…   

“Embarcarse”, supone especialmente 

trabajar actitudes que nos liberen, a 
nosotros mismos, de todo aquello que 
no nos deja “seguir las pisadas de Cris-
to nuestro Bien”. Liberarnos de nues-
tros intereses, secretas aspiraciones, 
comodidades, garantías y cobijos que 
nos dan falsa seguridad. Liberarnos de 
bloqueos e individualismos. Cada uno 
tiene que identificar el desprendimien-
to concreto que él tiene que hacer, las 
cosas que tiene que dejar, las seguri-
dades y comodidades de las que debe 
de salir. El proceso de “embarque” es 
trabajo personal. Y para ello se necesi-
ta fe y confianza firme en Dios, ver-
dad, valentía y constancia… Este tra-
bajo no se hace sin esfuerzo, sin fideli-
dad, sin dolor…  
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Esta fue la primera vez que Nuestro 
Señor me habló y yo no entendía 
estas cosas… dije: ¿Por ventura 
queréis, Señor y Dios mío, una cosa 
nueva?... La pregunta no nacía de 
curiosidad, ni menos de desconfian-
za en el poder infinito de Dios, sino 
de un corazón determinado en 
cumplir la divina voluntad, cueste lo 
que costara… “Si, hija mía, una 
ORDEN NUEVA, quiero, pero no 
nueva en la doctrina, sino nueva en 
la práctica”… me dijo que se había 
de llamar: Apóstoles de Jesucristo a 
imitación de la Purísima Virgen Mar-
ía”  

Por el año 1844, oye hablar de Mosén 
Claret, un misionero itinerante, y aun-
que no lo conocía, intuye que era el 
“hombre apostólico”, que tanto había 
pedido al Señor y que la Iglesia tanto 
necesitaba para poner en pie el Evan-
gelio… y un tiempo después, “el mis-
mo Señor me hizo entender que el P. 
Claret me ayudaría en la Fundación”.  

Este Mosén Claret era muy amigo de 
su confesor, el canónigo Caixal, y por 
medio de él vino al convento hablar-
me. El confesor le había dado los 
apuntes que ella le había compartido, 
sobre la fundación y le pidió le expli-
cará a Claret la experiencia que había 
tenido, pero “a mí me daba tanta ver-
güenza que, en pocas palabras le ex-
plique todo” …  

Claret, partió para su misión y Antonia 
se quedó en el convento, hecha un 
mar de dudas, pues no dudaba de las 
palabras que el Señor le había dicho: 
“Él, Claret, quiero que arregle las pri-
meras casas de esta nueva orden”, 
pero, con su viaje a Cuba, no entendía 
cómo se iban hacer realidad… Siguió 
con su vida, convencidísima que cuan-
do Dios quiere algo, lo lleva adelante 
cuando él quiere…  

TRAVESÍA que condujo a María Anto-
nia y sus compañeras a Santiago de 
Cuba:  

Ella misma nos cuenta que, ingresé en 
la Compañía de María, el 23 de octubre 
de 1841, y desde el inicio me dedica-
ron a la educación. Viví con gran res-
peto hacia todas, hablaba poco y tra-
bajaba mucho. Era toda para todas, 
tenía un gran amor a las enfermas y 
las atendía con mucha caridad… 

En 1842, al año de estar en el conven-
to, “el Señor me concedió vivir una 
experiencia espiritual tan intensa que 
marco toda mi vida”. Aunque pasaban 
los años yo la recordaba con tan fuer-
za como si la estuviera viviendo en ese 
momento…  

“Estando una noche en oración 
rogando intensamente a Cristo Cru-
cificado remediara las necesidades 
de la Santa Iglesia… le ofrecí mi 
vida en sacrificio como otras ve-
ces… le suplicaba se dignara ense-
ñarme lo que había de hacer para 
darle gusto y gloria cumpliendo su 
santísima voluntad… se dignó 
Nuestro Señor enseñarme con mu-
cho agrado el modo con que quería 
ser servido de esta ingrata criatura; 
y fue este modo ponerme a la vista 
la guarda de su Santísima Ley y 
Consejos Evangélicos, y me dijo 
quería los guardare con toda per-
fección; … me parecía iba leyendo 
la Ley Santa del Señor; pero sin ver 
ningún libro, ni letras, la veía escri-
ta, la entendía tan bien que parecía 
se imprimía en mi alma; pero de un 
modo muy particular el libro de los 
Santos Evangelios, que hasta en-
tonces yo nunca había leído… y 
después… lo he visto escrito a la 
letra como entonces me lo enseñó 
Nuestro Señor desde el Árbol Santo 
de la Cruz… a mi modo de entender 
todo lo vi en Cristo Crucificado… 
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Mientras esperaba noticias de Claret, el 
31 de enero de 1850, llega un comuni-
cado informando que la Reina permitía 
a la Superiora de la Compañía admitir 
hasta diez novicias a la Profesión.  Esta 
noticia que, había ardientemente espe-
rado durante nueve años, ahora, ante 
la “llamada” del Señor a fundar una 
Nueva Orden, se convierte en sufri-
miento, dudas, desconcierto sobre co-
mo cumplir el querer de Dios. ¿Debía 
seguir adelante con la Profesión o salir 
y esperar la intervención de Dios que 
abriera caminos a la nueva fundación?  

En medio de esta inseguridad y acon-
sejada por el director, Mons Caixal y el 
Maestro Gatell, OP, abandona la Com-
pañía… “se me partía el alma, porque 
sabía que a las hermanas les causaría 
mucho dolor… me acompañaba en la 
salida Florentina Saingler, a quien el 
Señor, le había manifestado la misma 
vocación”. 

“Después de haber salido me 
mandó mi confesor escribir al 
ilustrísimo Señor Claret diciéndole… 
que estaba ya libre para hacer 
cuanto… le pareciera conveniente 
para la mayor gloria de Dios” (Aut 
M. París 117) 

Al salir del convento un canónigo de la 
catedral les ofreció su casa… y allí es-
tuvieron hasta que se embarcaron pa-
ra Santiago de Cuba… En este tiempo 
se presentaron algunas jóvenes que-
riendo compartir esa misma vida, pero 
sólo admite a tres. 

El 15 de agosto de 1851, día de la 
Asunción de María,  

“Reuní a las jóvenes… comulgamos 
todas con gran devoción y ternura, 
ofreciéndonos a Dios con voto de 
atravesar los mares e ir a cualquier 
parte del mundo sin hacer división 
entre nosotras… por dos fines: ase-

gurar su vocación… y asegurarles 
que yo nunca las abandonaría” (Aut 
121-124 

Por fin, después de varios meses, reci-
ben la respuesta de Arzobispo, que 
había escrito diciendo: 

… a las dos hermanas digo: que me 
parece bien que vengan cuando 
haya oportunidad de buena com-
pañía… será venir y ponerse en 
alguna casa alquilada y allí ganarse 
la vida con planchar y “crespar”, y 
empezar a enseñar… y Dios provi-
denciará entre tanto. Yo las favore-
ceré todo lo posible… (Claret a 
Caixal, Santiago, 25 de marzo de 
1851) 

La verdad es que, esta carta la recibió 
como un llamamiento expreso de Dios, 
que le había asegurado que él le daría 
la mano para fundar las primeras ca-
sas de la Orden,… “no dude que era 
este Nuevo Mundo, el punto en donde 
tenía determinado Dios Nuestro Señor 
dar principio a su Obra”, y por más 
dificultades que presentaba el viaje… 
nada le arredró, fiada siempre con la 
gracia de Dios… “a quien todo está 
sujeto, tanto en mar como en la tierra”  

El viaje no salió como Claret la propu-
so, pero después de tanto esperar y un 
cúmulo de dificultades y contratiem-
pos, el 22 de febrero de 1852 “nos 
embarcamos, mi compañera y yo, con 
las tres jóvenes, en el puerto de Barce-
lona para este de Santiago de Cuba”…  

“Llevábamos 19 días de viaje, que, a 
pesar de los mareos continuos, sobre 
todo yo, los pasamos felicísimos. Era 
como un monasterio ambulante… Pero 
permitió Dios nuestro Señor, para pro-
bar mi confianza en Él, se abriera una 
abertura en el buque de 7 palmos de 
largo y como medio dedo de ancho… 
Como era de noche y nadie se dio 
cuenta el buque se fue llenando de 
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ble. (Puerto Príncipe, 29 de Descim-
bre de 1851). 

Llevaban varios días de serena nave-
gación, cuando un día se movió un 
poco la marea, y escarmentadas del 
temporal que habían sufrido, les sobre-
saltó el temor, pero al momento invocó 
a María Santísima… “y me dijo: “Buen 
ánimo Hija mía, y extendió su mano y 
vi que nos cubría a todas” y me dijo: 
“mira así ando a la popa del buque 
defendiéndoos”    

“Así sucedió que desde la Canarias 
hasta Cuba tuvimos un viaje felicísi-
mo… Desembarcamos en ésta de 
Santiago de Cuba a los 26 de mayo, 
del mismo año de 1852 (Aut 160-
161) 

«Fuimos recibidas con mucho 
aplauso de toda la ciudad, pero 
Dios Nuestro Señor… me quitó el 
gusto de encontrar en ésta al Arzo-
bispo, que era la única persona que 
yo conocía en este nuevo mundo ... 
el Provisor y demás familiares se 
portaran muy bien…» (París Aut  
161).  

Apenas se instalaron en la casa del 
callejón del Carmen, reciben carta del 
Arzobispo, desde Manzanillo, dando 
gracias a Dios por haberles traído con 
bien... y pidiendo que le encomendára-
mos a Dios a fin de que “nos inspire la 
manera con que quiere ser de ustedes 
servido”. Le alegro el que, aunque él 
no había estado para recibirnos, todo 
se había organizado como el dispuso 
antes de irse a la Misión….  

NOS PONEMOS EN CAMINO DE ESTE 
ANIVERSARIO… Y EL CAMINO SE 
HACE AL ANDAR…  

Seguiremos en contacto a través de 
“Iglesia en Marcha” y otros medios 
diocesanos, compartiendo e informan-
do.  

agua… bajo el capitán a avisarnos del 
peligro que corríamos… yo trataba de 
consolarle y le dije que tuviese con-
fianza en Dios, que, habiéndonos avi-
sado Dios del peligro, era señal cierta 
de que no nos quería perder… y preci-
samente porque no había remedio 
humano, lo debíamos esperar todo del 
cielo… que no dudara que Dios y María 
santísima nos sacarían en bien…   

Nuestra oración era constante, día y 
noche rezando cada hora el Rosario a 
María Santísima… 29 días duro la lucha 
con la muerte … Buscamos puerto de 
refugio intentando en santa Cruz de 
Tenerife, pero se levantó una tempes-
tad tan fuerte que nos echó del puer-
to. Finalmente fondeamos en Lanzaro-
te el 29 de marzo…  allí vivimos con 
gran devoción la Semana Santa… 

“Por fin se compuso el “Rosalia” y 
salimos a 3 de mayo de este puerto 
de Lanzarote, donde tantas gracias 
de Dios recibimos. Colocaron la 
santa Cruz hecha de palma bendita 
en el palo mayor, junto con la me-
dalla de la Milagrosa… La memoria 
de los peligros de que Dios nos 
había librado, ensanchaba más y 
más la esperanza en mi Dios … la 
inmensidad del mar me recordaba 
la inmensidad de Dios…  (Aut 157-
158) 

Después supieron que mientras ellas 
afrontaban los peligros del mar, el Ar-
zobispo al no tener noticias, escribía 
preocupado a Caixal.  

“Mucho tiempo que no [he] sabido 
nada de V. ni de las Hermanas que 
quieren venir; quizás al saber que 
algunas de las de S. Vicente de 
Paúl que vinieron con nosotros, tres 
murieron y otras tres que enfermas 
han tenido que volver, las habrá 
arredrado. ¿Qué se hará? Bendito 
sea Dios, el clima de ésta es terri-
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Sí, QUIERO 
El 25 de junio, en la tarde, 
en la capilla de La Anun-
ciación, en el distrito José 
Martí, parroquia Cristo Rey 
en Santiago de Cuba, se 
reunió la comunidad parro-
quial y de un poco más 
allá, para acompañar a 
una de sus hijas quien pro-
nunciaría sus votos perpe-
tuos como religiosa: Dolo-
res Yamilé Quesada. 

La historia de lo que allí se vivió, co-
menzó hace muchos años, cuando 
las Hermanas del Instituto Dolores 
Sopeña, recién llegadas a Santiago 
de Cuba comenzaron su trabajo mi-
sionero por la zona del barrio San 
Pedrito, en muchos sentidos, alejado 
del centro de la ciudad.  Entre los 
niños que se fueron acercando esta-
ba Lola, como todos allí la conocen.   

En esta noche de sábado, esta joven 
mujer, con mucho de niña todavía, 
ha dicho que si a Dios ante el Sr. 
Arzobispo, Mons. Dionisio García que 
presidió la ceremonia, el P. Darío 
Pawłoski, sacerdote misionero polaco 
que atiende la comunidad, sus Her-
manas Catequistas Sopeña, sus pa-
dres y hermanos y ante toda la co-
munidad que desde aquellos prime-
ros momentos la viene acompañan-
do. 

La frase “Tú, mi fuente”, escogida 
como lema por la Hna. Dolores, estu-
vo presente de diversas maneras en 
el cuidadoso arreglo del lugar, aba-
rrotado esta tarde de personas veni-
das de cerca y de lejos con un mismo 

objetivo, acompañara esta miembro 
de su comunidad, en un momento 
tan importante.   

Durante la homilía, Mons. Dionisio 
habló de la esperanza que un mo-
mento así deja en nuestra Iglesia.  
Recordó que cuando él llegó a San-
tiago de Cuba, existían dos comuni-
dades allí: Ntra. Sra. De Belén y San 
Francisco Javier, comunidades de 
misión y misioneras ellas mismas que 
funcionaban en dos apartamentos. 
También recordó que antes de eso, 
en los inicios del barrio, no estaba 
permitido poner imágenes religiosas 
en las viviendas. Pero, reflexionaba, 
con el tiempo hemos llegado hasta 
aquí cuando una hija de este barrio, 
esta noche, proclama sus votos per-
petuos ante todos nosotros. Es la 
acción de la Gracia de Dios actuando 
en su pueblo. 

La ceremonia contó con varios mo-
mentos muy significativos: la petición 
de ella a la superiora para proclamar 
sus votos perpetuos, el escrutinio, la 
aceptación, la entrega de un anillo 
que cierra toda esta ceremonia. Pero 
quizás lo más emotivo fue que allí 

Por: Mercedes Ferrera Angelo 
Fotos: Aliuska Ponce de León 
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estaban las personas que caminaron 
junto a ella todos estos años, los que 
compartieron la misión durante años, 
con lluvia o con sol, en la zona de 
Guamá; los que le acompañaron lue-
go en el camino vocacional, los nue-
vos que se han ido incorporando y 
forman parte del grupo de adoles-
centes y jóvenes con quienes trabajó 
en su última etapa aquí. Eso dice 
mucho de una comunidad, de su 
gente, del  trabajo que hacen, de lo 
que viven y de lo que sienten.   

Damos gracias a Dios por este acon-
tecimiento.  Y pongamos ante nues-
tra Madre de la Caridad, quien como 
expresó el P. Darío en sus palabras 
de agradecimiento, une a los pueblos 
de Cuba y Polonia, nuestra intención 
por la vida y el trabajo de la Hna. 
Dolores Yamilé, por la misión de las 
Hnas. Sopeña en nuestra arquidióce-
sis y por las vocaciones que han naci-
do y nacerán del seno de nuestra 
Iglesia, para que muy pronto poda-
mos acompañar a otros jóvenes que 
como ella, digan ante Dios y su co-
munidad: SI, QUIERO. 
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¿Qué son las redes sociales? Un gru-
po de personas, quienes deciden co-
nectarse a través de la tecnología 
para el intercambio mutuo de la in-
formación.1 ¿Qué es la información? 
Todo dato que exprese algún signifi-
cado; esto incluye: videos, fotos, 
chats, imágenes, documentos.2 

¿Cuál es la realidad de las redes so-
ciales? Al acercarnos a la realidad de 
las Redes Sociales Virtuales, encon-
tramos los elementos teóricos en la 
Wikilibros donde nos define que “Una 
Red Social Virtual es una estructura 
social compuesta de personas, las 
cuales están conectadas por uno o 
varios tipos de relaciones, tales como 
amistad, parentesco, intereses comu-
nes, intercambios económicos, rela-
ciones sexuales, o que comparten 
creencias, conocimiento o prestigio 
utilizando el Internet”.3 

De acuerdo a lo anterior, las Redes 
Sociales Virtuales se han quedado en 
la mente y en la vida de la Raza 
Humana; pues hay unos cambios de 
paradigmas, que nos hace pensar en 
los límites.3 

Las redes sociales suelen posibilitar 
que pluralidad y comunidad se conju-
guen y allí quizás esté gran parte de 
toda la energía que le da vida a los 
grupos humanos que conforman esas 
redes. Las redes sociales dan al anó-
nimo, popularidad; al discriminado, 
integración; al diferente, igualdad; al 
malhumorado, educación; y así mu-
chas cosas más. La fuerza del grupo 
permite sobre el individuo cambios 
que de otra manera podrían ser difí-
ciles y genera nuevos vínculos afecti-
vos y de negocios. 

¿Cuál es la Ética Aplicada en relación 
con las Redes Sociales Virtuales?  

Cuatro ideas me parecen importantes 
de enunciar para enmarcar las re-
flexiones que compartiremos a conti-
nuación:3 

• La primera idea es que estamos 
enfrentando un punto de quiebre o 
de inflexión civilizatoria. 

• La segunda idea es que aparecen 
cada vez más cuestionadas las posi-
bilidades de gobernabilidad global… 

• La tercera idea, el dilema que 
hoy se nos presenta, es: continuar 
avanzando ineludiblemente hacia una 
cultura única… 

Ética, bioética y redes sociales 

Por: Rafael Escalona Veloz 



15 

La cuarta idea consiste en que debe-
mos aprovechar toda oportunidad 
posible para iniciar un profundo y 
sostenido debate ciudadano sobre 
estos temas…, 

Desde mi punto de vista, no concuer-
do con el autor sobre su tercera idea 
puesto que cada pueblo posee y de-
be conservar por sobre todas las co-
sas su identidad, su idiosincrasia, sus 
hábitos y costumbres, sus relaciones 
proactivas, sus valores particulares, 
aunque se compartan valores univer-
sales; de lo contrario, nos estaríamos 
convirtiendo en un rebaño global.  

¿Qué es la ética?  Es la ciencia que 
estudia las causas en el obrar del ser 
humano considerando estos actos 
como justos o injustos según nuestro 
propio código de valores. (4) Se refie-
re a las reglas de lo que es correcto, 
según las normas de las sociedades 
en términos de derechos, obligacio-
nes y bien común. ¿Qué es la bioéti-
ca? Es el estudio sistemático de la 
conducta humana, examinada a la 
luz de valores y principios morales. 
Ambas están relacionadas con la ar-
monía entre las decisiones tomadas y 
nuestros preceptos morales, tener 
presente en nuestra conciencia la 
dignidad del otro, cumplir con la ley y 
nuestros deberes y comportamos 
según lo que nuestros seres queridos 
y la sociedad esperan de nosotros.  

Pero no pretenden enseñarnos la 
diferencia entre el bien y el mal, sino 
en pensar críticamente, sentir empat-
ía por las emociones del otro, a to-
mar buenas decisiones, a reflexionar 
sobre todos nuestros actos y a respe-
tar y convivir sanamente en socie-
dad. Por todo lo anterior, ¿cómo se 
relacionan estas ciencias del pensa-
miento con las redes sociales?    

Las redes sociales se han convertido 
en una extensión de nuestro inter-
cambio social: compartimos todo tipo 
de información, nos comunicamos 
con familiares y amigos y conocemos 
nuevas personas. Gracias a ellas po-
demos ejercer nuestro derecho más 
sagrado: el derecho a la libertad de 
expresión; pero este derecho nos 
exige responsabilidades, sobre todo 
cuando utilizamos las redes sociales 
ya que nos confieren el poder de co-
municarnos con miles o millones de 
personas, y a su vez diseminar la 
información hasta lugares insospe-
chados. (4, 5) 

Las redes sociales son un medio… y 
no un fin; su alcance es extraordina-
rio y pueden ser utilizadas para dise-
minar información educativa, como 
herramientas de trabajo en la acade-
mia y el periodismo, en la educación 
a distancia como ocurrió durante la 
pandemia. Por tanto, todos sus usua-
rios tenemos responsabilidades como 
la de proteger nuestra información y 
la de los demás, respetar la confianza 
y confidencialidad que nos brindan 
otros, respetar la propiedad intelec-
tual y respetar la integridad física y 
moral de los otros.2 

Pero, además de cuestionar los frau-
des electrónicos o los delitos informá-
ticos, es necesario desentrañar el 
comportamiento y la conducta de los 
individuos. Saber por qué es tan 
atractivo para una persona ingresar a 
las redes sociales. ¿Cuál es su moti-
vación?, ¿qué busca?, ¿por qué lo 
hace?, ¿cómo actúa?, ¿cuál es su 
forma de pensar?, ¿cómo es su mun-
do?, ¿acaso para esa persona el 
mundo real es uno y el mundo virtual 
otro?, ¿o habrá quienes confundan 
ambos escenarios?   
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Por eso la ética y la bioética deben 
estar presentes en todo momento 
durante el uso de las redes sociales. 
De ahí que cuando realizamos una 
publicación, o diseminamos textos, 
fotos, imágenes, videos, chats…, de-
bemos preguntarnos si esa acción es 
ética o no, si conlleva una penalidad 
o un castigo, si me ayuda a resolver 
algún problema propio o de otros, si 
estoy faltando a la privacidad de 
otros, si ofende a la dignidad de las 
personas o la propia, si no me moles-
taría que hicieran lo mismo conmigo.2 
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El mes de enero de este 2022 nos 
trajo una propuesta audiovisual pre-
cedida de una amplia campaña pro-
mocional donde se anunciaba como 
una serie sobre las andanzas de una 
joven profesora junto a un grupo de 
adolescentes de 9no. Grado. 

La presentación del tema ya de por sí 
resultaba una buena justificación pa-
ra hacerse sitio frente a la TV el do-
mingo en la noche, justo en el hora-
rio casi siempre dedicado al tema 
policiaco.  Por mi trabajo con adoles-
centes, en especial con los de 9no 
grado, me propuse prestar mucha 
atención a lo que iba a ver, sobre 
todo teniendo en la mira a los pro-
pios adolescentes, esos que tuvieron 
que estar en casa por muchos me-
ses, que sienten que se han 
“atrasado” en la escuela a causa de 
la pandemia, que tuvieron que inven-
tar y reinventar opciones para matar 
el tiempo de encierro y que luego de 
enfrentar un fin e inicio  de curso “sui 
generis”, están en un grado superior, 
en otra escuela y quizás en medio de 
otra realidad.   

Como trascendió en la campaña pro-
mocional, la serie contaría con trece 
capítulos, aunque inicialmente se 
había concebido con 12, los meses 
de nuestro calendario. Cada capítulo 
sería el pretexto para tratar temas 
como el acoso, la discriminación por 
cuestión de raza o lugar de origen, 
las diferencias sociales, el consumo 
de pornografía, los complejos o senti-
mientos de minusvalía en la adoles-
cencia, la emigración, la homosexua-
lidad, los problemas económicos que 
vivimos ahora mismo, el uso y abuso 
de los teléfonos celulares, y todo un 
abanico de situaciones, sin olvidar el 
tema de los profesores y el cómo 
viven y asumen su profesión.  

En un primer momento puede ser 
que pensemos que no es necesario 
que nos relaten esas historias porque 
son el pan cotidiano; es lo que tene-
mos, lo que vivimos y lo que sufri-
mos.  No pocos ni siquiera se sienten 
interesados en ver “lo mismo con lo 
mismo”.  Quizás sea por eso que el 
primer valor que le veo a la serie sea 
la presentación de estos temas  de 

manera que el televi-
dente pueda caer en 
la cuenta de que son 
realidades a las que 
hay que prestar aten-
ción porque que for-
man parte de la expe-
riencia a veces doloro-
sa de algunos adoles-
centes.  

Por:  Mercedes Ferrera Angelo 

Los tiempos de un Calendario 
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el complemento de tramas secunda-
rias integradas al conjunto. 

Así, el primer capítulo presentó la his-
toria de un alumno que venía de Ba-
racoa y que no se adaptaba bien al 
cambio, a quien además le tocó sufrir 
las burlas de sus compañeros capitali-
nos por su origen. Como complemen-
to aparecía al padre, quien a pesar de 
ser ingeniero fue a trabajar en un res-
taurante en la capital donde ganaba 
en un día lo que en su terruño podía 
lograr tal vez en un mes.  Luego fue-
ron pasando otros casos como el de la 
muchacha que se sentía mal por tener 
que consumir la merienda de la es-
cuela mientras otras compañeritas, a 
las que en ese momento admiraba y 
que merendaban con refresco de lati-
ca, le cambiaban su saber por una 
merienda de “shoping”; o el que era 
discriminado por su color y su origen 
humilde, sin dejar de lado al modelo 
que ocultaba una realidad familiar 
dolorosa detrás de la fachada de un 
casting interminable. 

Entre lo más comentado estuvo el 
caso de Maritza, interpretado por Pau-
la Massola, la adolescente a quien 
grabaron mientras tenía relaciones 
sexuales con un compañero, graba-
ción difundida por toda la geografía 
de la escuela; y el caso de Bruno, 

Adentrándonos en el contenido resul-
ta evidente que si bien el argumento 
se desarrolla fundamentalmente en 
una secundaria básica habanera, y 
esto también es algo a tener en 
cuenta, el tema de las familias y al-
gunos entornos comunes en las que 
estas se desenvuelven, ayudan a que 
la puesta se perciba generalmente 
ágil y en movimiento.   

Aunque no es el objetivo de este co-
mentario el hacer una crítica sobre la 
puesta, como televidente me permito 
decir que las actuaciones de los más 
jóvenes fueron buenas, algunas muy 
buenas, si bien como ya es costum-
bre en estos espacios los actores pa-
saron de la adolescencia hace ya un 
tiempito. También hubo buen desem-
peño de los no tan jóvenes, esos  
que no formaban parte de los alum-
nos del 9no 3, pero sí de las familias, 
los allegados y el claustro de profeso-
res. Destacada en este punto la actriz 
Clarita García que dio vida a la profe-
sora Amalia, y Mayra Mazorra, la pro-
fesora de la profesora Amalia, quien 
con una presencia distante pero esta-
ble daba pautas que ayudaban a lle-
var el hilo argumental. 

La presentación fue novedosa, con 
un diseño original y una banda sono-
ra que acompañaba sin estriden-
cias lo que se vivía en escena.   

La serie comenzaba casi siempre 
con una situación en el aula o en 
un área del  estudios que luego 
tendría continuidad en algún otro 
escenario. En general, cada uno 
de los argumentos venía a ser un 
desafío para la joven profesora 
Amalia alrededor de quien se 
apretaban los nudos y luego 
siempre con ella en el centro, se 
iban deshaciendo.  Todo esto con 
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Queda clara la intención de este 
tipo de espacio de no dar teques o 
presentar un enfoque que parezca 
coaccionar o limitar la libertad del 
público adolescente, o que simple-
mente “huela” a ideas o conceptos 
“pasados de moda”. Esa preten-
sión mantiene la puesta al filo de 
una navaja. 

Partiendo de lo anterior puede 
decirse que en determinados te-
mas, la mayoría de la gente tiende 

a quedarse con la envoltura, sin pre-
ocuparse mucho en conocer lo que 
hay dentro.   

Por ejemplo, en el antes mencionado 
caso de Bruno, para la mayoría el 
centro del problema estaba en que el 
muchacho se había enamorado y  sus 
padres le pararon la jugada sacándo-
se un as debajo de la manga con la 
salida del país. Sin embargo, se diluyó 
la posibilidad de debatir sobre el dere-
cho que le asiste a él y a cualquier 
persona de conocer de antemano, y 
no por casualidad, sobre algo que le 
atañe directamente, aun cuando la 
decisión dependa de los mayores.   

O el caso de Maritza, también mencio-
nado antes, en el que la fuerza cayó 
sobre el que la grabaran sin su con-
sentimiento, sin enfatizar mucho en lo 
que significa para una adolescente y 
para cualquier persona, asumir la pro-
miscuidad como un estilo de vida, o 
por decirlo de forma más actual, prac-
ticar el sexo como un deporte usando 
además el consumo irresponsable de 
alcohol para “optimizar” la experien-
cia, viviendo una vida que sobrepasa-
ba sus 14 años. 

Es cierto que en este caso se buscó 
tocar la raíz del problema y que fue 
uno de los personajes que más creció, 
por decirlo de algún modo, durante la 

Omar Rolando, quien se vio obligado 
de buenas a primeras a emigrar a 
España por decisión de sus padres. 
Después de varios encontronazos, 
ambos se descubren, por la magia 
del amor, y entonces se ven y se per-
ciben diferentes a lo que creían ser, 
para vivir así una brevísima pero her-
mosa historia juntos. 

Y entre unos y otros, la profe Amalia, 
en medio de los fantasmas de su pro-
pio pasado en esa misma escuela y la 
necesidad de abrirse camino en un 
presente que ella misma había ido 
forjando y en el que creía.  Como en 
la vida real, su postura de ángel de la 
guarda de todos no la libró de situa-
ciones difíciles y controvertidas. 

En general desde la perspectiva de 
los valores que pienso se buscaban 
promover o resaltar, hay varias cosas  
que merecen comentarse.   

Lo primero es que una vez planteado 
el tema no era mucho lo que se pro-
fundizaba en el mismo. La profesora 
intervenía y buscaba presentar una 
propuesta que condujera a una salida 
más o menos airosa, según sus crite-
rios y convicciones. Lo demás queda-
ba entre la imaginación del especta-
dor, la propuesta del guión y… la  
poesía, que a fin de cuentas también 
tuvo su protagonismo. 
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serie, pero la pregunta aquí sería: 
¿Qué quedó en las y los adolescentes 
que vieron la serie? 

En este punto tengo que mencionar 
dos aspectos que llamaron mi aten-
ción. Para mi sorpresa, al menos al 
inicio, los adolescentes con los que 
trabajo no seguían la serie.  La pri-
mera semana, usé el tema para mo-
ver al debate y resultó que en un 
grupo de 22 ó 23, apenas dos dijeron 
haberla visto.  Luego con el paso de 
los capítulos se sumaron otros. 

Lo otro es que a algunos de los adul-
tos nos parece que el acento que 
imprime el entorno urbano y capitali-
no es muy fuerte. Eso no es nuevo. 
No se trata de que hechos como los 
que se presentan en Calendario no 
sucedan en otros lugares, pero hay 
matices importantes que marcan una 
cierta diferencia. De hecho, conver-
sando con algunos de los padres de 
adolescentes, ante un comentario 
que tomó como ejemplo uno de los 
personajes de la serie, una madre 
acotó: “Profe, eso es en La Habana”. 
No creo que sea totalmente así, pero 
me hizo pensar en que para “los del 

interior” quizás las cosas se perciban 
algo diferente.   

Con un final muy propositivo pero un 
tanto “idealizado” para algunos o 
“distinto de la realidad” según los 
propios adolescentes, esta primera 
temporada de Calendario nos deja 
mucho sobre lo que pensar. Tendre-
mos tiempo suficiente mientras llega 
la ya anunciada segunda temporada, 
para reflexionar sobre los adolescen-
tes, sus inquietudes, sus anhelos, sus 
frustraciones y sobre todo sobre los 
valores que guían sus vidas. Valores, 
que aunque son universales, el ado-
lescente de hoy no los vive como los 
vivieron sus padres, menos aún sus 
abuelos. Valores que no pocas veces 
entran en contradicción con los que 
se les enseñan en casa.  Valores que 
pasan, como en toda época, por fil-
tros que los modifican, degradan y 
no pocas veces, los diluyen.   

Valores en fin, que los adultos tene-
mos que descubrir y aprehender, si 
en verdad queremos caminar con 
ellos, no en marcha forzada, sino de 
forma sosegada pero firme y conse-
cuente.   
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Cuando el P. Rafael Ángel e su muro de 
Facebook compartía algunas fotos de la 
visita que varios sacerdotes y de Mons. 
Dionisio García, nuestro Arzobispo, 
hicieran al P. Oscarito el pasado 12 de 
julio, día en que celebraba los 50 años 
de haber sido ordenado sacerdote, sentí 
una gran alegría… creo que muchos 
compartieron el mismo gozo, pues estos 
años de “distancia física” nos han priva-
do de verle. 

Gozo de muchos, pues el P. Oscar 
Márquez Canler es sin dudas conocido y 
muy querido por todos, pues muchas 
han sido las comunidades y parroquias 
en las que ha servido ininterrumpida-
mente durante este medio siglo, parro-
quias y comunidades de todos el oriente 
cubano. 

A mi mente al ver las fotos ese día vi-
nieron recuerdos vagos del día de su 

ordenación... de una Catedral al revés y 
de no poder ver nada por mi pequeñísi-
ma estatura y del bautismo de una de 
mis hermanas pocos días después. A mi 
corazón los muchos años en que fue 
párroco de la Santísima Trinidad, tiem-
pos en el que el tiempo apenas le alcan-
zaba para atender también a sus padres 
mayores, tiempos de cola frente a su 
oficina al terminar la misa pues muchas 
personas aun de otras comunidades le 
teníamos por confesor y guía… siempre 
dispuesto a la escucha atenta y al con-
sejo sabio, oportuno, sin dejar ser muy 
exigente.  

Luego vendrían años de andar misione-
ro por las “periferias de la diócesis” más 
de treinta años atrás, que lo llevarían a 
los más recónditos lugares de la hoy 
parroquia San José Obrero, la parroquia 
misionera y de la que fue uno de sus 
primeros párrocos. Andar misionero en 
el que fue acompañado por las Hnas. 
Sociales y los Hnos. de La Salle, las her-
manas Sopeña, las Misioneras de la 
Caridad y las Siervas del Corazón de 
María, y decenas de laicos…  

El P. Oscarito, servidor de los más nece-
sitados a los que con solícita cercanía 
siempre alivia; rápido en buscar para 
sus pobres la más pequeña o la más 
grande ayuda, sin demora pues el amor 
urge, la caridad de Cristo urge a todos. 

Bodas de Oro celebradas en el retiro de 
su hogar, pero con el corazón y la ora-
ción de toda la Arquidiócesis de Santia-
go de Cuba, que agradece el gran don 
de Dios que es tener sacerdotes santos 
y según su Corazón. 

¡Gracias P. Oscar, Dios le guarde !   

Bodas de Oro del P. Oscarito 

Por:  María C. López Campistrous 
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 Hermanos vamos a despedirnos de 
la Virgen poniendo todas nuestras 
inquietudes, nuestros deseos, nues-
tras peticiones y anhelos en las ma-
nos de Ella, para que a través de su 
Hijo Jesús se las presente a Dios 
nuestro Padre. 
 
Dios te salve María,  
llena eres de gracia,  
el Señor está contigo. 
Bendita tú eres entre todas las mujeres,  
y bendito es el fruto de tu vientre, Jesús.  
Santa María, Madre de Dios,  
ruega por nosotros, pecadores,  
ahora y en la hora de nuestra muerte. Amén. 
  
Nuestra Señora de la Caridad / Ruega por nosotros 
Nuestra Señora de la Caridad / Ruega por nosotros 
Nuestra Señora de la Caridad / Ruega por nosotros 
  
Madre y Patrona nuestra...  

Hace un año más o menos en estas fechas, elevamos nuestra oración de ma-
nera especial por los acontecimientos que habían pasado el domingo anterior, 
el 11 de julio, en el que en muchas ciudades de nuestra Patria, hubo manifes-
taciones, personas que querían expresar sus criterios. Como todas las cosas 
humanas, muy pacíficas la mayoría y algunas desgraciadamente con violen-
cia. Con cierta violencia, violencia en la cual muchas familias sufrieron y en la 
que hubo un fallecido.  

Te pedimos por nuestra Patria, te pedimos para que seamos hermanos.  

Lo dicho en aquel momento te lo vuelvo a presentar Madre. ¿Po qué? Porque 
aquí está el corazón de los cubanos, y aquí las personas vienen a pedir que 
nosotros podamos vivir en paz como hermanos, respetándonos unos a otros, 
considerándonos todos como iguales ante Dios y ante los hombres; que que-
remos vivir en nuestra Patria, donde encontremos las posibilidades para des-
arrollarnos plenamente, respetándonos unos a otros. 

Iguales ante Dios y los hombres 

Oración en el Camarín de la Virgen de Mons. Dionisio Guillermo García Ibáñez 
al finalizar la eucaristía en la Basílica Santuario de Nuestra Señora de la Cari-
dad el 17 de julio de 2022 
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Ése es el anhelo de nuestro pueblo, el que viene aquí y el que no viene aquí, 
el que se lo pide a la Virgen en su casa, en la capilla de su pueblo, lo que an-
hela y desea. O se lo pide a Dios de otra manera. Eso es lo que deseamos. 

Todavía aquella situación tiene secuelas. Las secuelas más duras están en los 
detenidos. Por eso Madre te suplicamos, que muevas los corazones de todos 
los cubanos y de todos los que tienen en sus manos modificar las situaciones, 
dar un paso adelante, para que se revisen de nuevo todas las penas, y para 
que puedan salir en libertad todos aquellos que quisieron expresar su opinión 
sobre la situación. Hay muchas familias sufriendo, hay muchas madres su-
friendo, muchas. Sería un paso de fraternidad, de entendimiento social, el 
que estas personas estén en sus hogares, y que nadie, también los que no 
fueron presos, pague ninguna consecuencia posterior. Que no queden marca-
dos por lo que hicieron. Sí, que no queden marcados, que puedan vivir en sus 
trabajos, en sus estudios, y puedan seguir opinando porque todo hombre tie-
ne derecho a dar su visión de las cosas en paz, sosiego, como ciudadanos que 
somos.  

También a esto se agrega el éxodo. ¿Se podría llamar así? Bueno, cada uno 
de nosotros vive esa situación de una manera diferente, pero muchos miles 
de cubanos han decidido marcharse de su país, de su Patria. Sienten que no 
encuentran las condiciones para poder desarrollarse plenamente, sienten eso 
y son muchos miles. Y son muchos miles de familias divididas, y son muchos 
miles de ancianos que se quedan solos. Muchas familias que sufren porque 
algunos han muerto en la travesía, ya sea en el mar o por tierra.  

Hermanos, esta es la Patria de todos y para el bien de todos. Aunque haya 
muchos cubanos, como de tantos otros países, que se han marchado, las per-
sonas quieren vivir en su tierra, la que les vio nacer; pongamos todas nues-
tras intenciones, posibilidades, disposiciones, para que todos podamos vivir 
como hermanos aunque pensemos diferente, porque nunca se podrá lograr 
que todo el mundo piense igual, pero sí podemos pensar diferente y respetar-
nos unos a otros. No imponiéndose nadie. 

Yo hago mías las palabras de los Obispos en el documento del pasado año en 
el que nosotros dijimos, que toda persona es libre, con derechos y deberes, 
porque es criatura de Dios, hecha a imagen y semejanza de Dios, y que toda 
persona tiene derecho a expresarse y dar opinión sobre las situaciones que 
nos conciernen a todos, a todos. Lo que hay que, civilizadamente, poder en-
tendernos, buscar soluciones. 

Te pedimos, para que se den los cambios necesarios para que nos podamos 
sentir contentos, y seguros aquí. El cubano se siente que está en su tierra, se 
siente dueño de ella; pero los cubanos necesitamos que se den las condicio-
nes, como dije antes. Que se hagan los cambios necesarios para que todo ese 
nivel intelectual, técnico, social que hemos adquirido como pueblo, nosotros 
podamos desarrollarlo en esta tierra, y nos sintamos entonces contentos. Te-
nemos que hacer producir ese talento que tenemos los cubanos aquí, aquí.  
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Pero para eso tienen que darse las condiciones, hay que hacer los cambios 
necesarios, hay que hacerlos, sobre todo Madre, que los cubanos no seamos 
enemigos los unos de los otros, no seamos enemigos. Que todas nuestras 
diferencias puedan resolverse a través del diálogo y de la misericordia, y del 
perdón, y nunca con la violencia y la intolerancia.  

Te lo pedimos Madre. 

Siempre me gusta decir que en la medida en que los cubanos sepamos respe-
tarnos unos a otros, también nosotros además de sentirnos más contentos y 
felices en esta tierra, otras personas nos van a respetar más a nosotros. Una 
familia que vive unida, esa familia es ejemplo en el barrio. Que nosotros tam-
bién procuremos ser ejemplo de solidaridad, de respeto, de tolerancia los 
unos para con los otros. Pero para eso Madre, leyendo el Evangelio, siento la 
necesidad de decirles a ustedes, que tenemos que decirle a Dios que siempre 
pasa a nuestro encuentro que no siga de largo, que se quede, que se quede 
con su Palabra, que se quede enseñándonos a vivir en paz.  

Ya que nosotros no podemos lograr eso, que el Señor nos enseñe y nosotros 
sepamos buscarlo. Ese es el drama del hombre, del cubano y del no cubano, 
que muchas veces queremos hacer las cosas según nuestros criterios, nues-
tras maneras de pensar, nuestras ideologías, y no según Dios, que en definiti-
va el centro ha puesto al hombre. 

Madre, quizás ha sido un poquito larga esta petición, pero también es larga la 
petición del pueblo cubano. 

Bajo tu amparo nos acogemos Santa Madre de Dios, 
no deseches las súplicas que te dirigimos en nuestras necesidades, 
antes bien, líbranos de todos los peligros, 
Virgen Gloriosa y Bendita. Amén.  
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La extraña luz 
 
Yo para siempre, y tan sólo oscuras 
conversaciones, a la extraña luz del alma. 
Yo para siempre y sólo noches 
y no la noche clara. 
Yo para siempre, y sólo para esto, 
yo para nunca, y tanto, y tan poco tanto, 
el mar termina en ave, el tiempo en nieve, 
¿en quién mi llanto? 
Yo para siempre y solamente lluvia, 
almacenando pobres amistades, sombríos tesoros, 
hasta que llegue la muerte a mi memoria 
y se lo lleve todo. LA EXTRAÑA LUZ 
Yo para siempre, y tan sólo oscuras 
conversaciones, a la extraña luz del alma. 
Yo para siempre y sólo noches 
y no la noche clara. 
Yo para siempre, y sólo para esto, 
yo para nunca, y tanto, y tan poco tanto, 
el mar termina en ave, el tiempo en nieve, 
¿en quién mi llanto? 
Yo para siempre y solamente lluvia, 
almacenando pobres amistades, sombríos tesoros, 
hasta que llegue la muerte a mi memoria 
y se lo lleve todo. 

La Pietá de Miguel Angel 
A Dinorah 

 
Ay, es como una luna,  

esos delgados miembros sostenidos  
por la madre, ahora poderosa,  

más allá del dolor.  
  

La mano sosteniéndolo la arruga  
levemente la piel bajo los hombros.  

La otra, de reina, parece que mendiga.  
  

No llora ya: ofrece al Hijo  
que quisiera mecer,  

a su pequeño inmenso  
que quiso lo inaudito.  

  
Ay, es como la fina  

luna menguante. 
Fina García Marruz ,  
Josefina García-Marruz Badía  
(La Habana,1923-2022) 

Por la Belleza hacia Dios... 
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Ha transcurrido casi un lustro desde 
la publicación de un trabajo anterior 
dedicado al Seminario1, y si bien el 
título anterior refería a la defensa de 
la institución, ahora he decidido recu-
rrir a la precisión y riqueza de nues-
tro idioma para con un sustantivo 
que podría parecer reiterativo, pre-
sentar una reclamación a favor preci-
samente del Seminario San Basilio 
Magno.  
 
Reclamo porque en este Anno Dómi-
ne de 2022 nuestro Seminario cum-
ple 300 años de fundado, ocasión 
más que propicia para festejarlo (sic) 
aunque todavía estemos en tiempos 
de pandemia y de guerras en Europa 
y las interminables del Medio Oriente, 
merced en gran medida precisamen-
te del entusiasmo occidental por tales 
eventos; reclamo porque a lo largo 
de casi medio año ya transcurrido, 
nadie, sí nadie, se ha hecho eco o ha 
recordado el hecho de que se trata 
de la primera institución de educa-
ción superior del archipiélago cuba-
no, donde se formaron no solo cléri-
gos.  
 
Ninguno de nuestros más notables 
historiadores o personalidades inte-
lectuales, con sobrada presencia en 
los medios de divulgación de nuestro 
país, sobre todo televisivos, ha men-
cionado tal acontecimiento. Salvo un 
panel en la Oficina del Conservador 
de la Ciudad de Santiago de Cuba, 
realizado el 14 de abril -fecha exacta 
de la fundación del Seminario2- que 
contó, entre otros, con la presencia 

de la Dra. Olga Portuondo Zúñiga, 
historiadora de nuestra ciudad; al 
cual por insólito que parezca no asis-
tió nadie en representación de la 
Iglesia Católica, ni aún los seminaris-
tas, a pesar de haber estado infor-
mados e invitados con antelación. 
 
Tampoco lo han hecho otras institu-
ciones culturales o sociedades profe-
sionales de las ciencias sociales; pero 
para colmo no lo ha hecho nuestra 
Iglesia Católica, en un año que coin-
cide con los 500 años de establecida 
la sede episcopal en Santiago de Cu-
ba, luego de su traslado desde la villa 
de Nuestra Señora de la Asunción de 
Baracoa. 
 
Entonces escribí: Por otro lado, es 
lugar común adjudicar al Pbro. Félix 
Varela y Morales, el inicio de la 
enseñanza de las ciencias naturales –
Física y Química- en Cuba con un 
enfoque distinto a la escolástica 
hasta entonces; considerándose, 
junto al obispo Espada, como los 
abanderados e iniciadores de la 
Ilustración en la Isla. Pues bien, más 
de 30 años antes, Mons. Santiago 
José Hechavarría y Elguezua; 
santiaguero que había estudiado en 
el propio Seminario San Basilio y 
primer obispo nacido en Cuba –quien 
por demás creó el Seminario San 
Carlos y San Ambrosio- introdujo un 
plan de estudios que contemplaba la 
enseñanza de la Física, Matemáticas 
y Derecho Civil; destacándose que en 
cuanto a la enseñanza de la Filosofía 
postulaba que no debía ceñirse a un 

Por: Antonio C. Rabilero Bouza 

Reivindicación por el Seminario 
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solo autor sino a lo que al maestro le 
pareciera más conveniente “según 
los nuevos experimentos que cada 
día se hacen y nuevas luces se 
adquieren en el estudio de la 
naturaleza”3. 
 
Y como bien ha señalado la 
Historiadora de nuestra ciudad: La 
generación que transitó por sus aulas 
[del Seminario] entre las décadas de 
1850 y 1860, clérigos o civiles en su 
mayoría, asumieron una postura 
gallarda ante la patria4. 
 
Estamos a medio camino del año en 
curso, razón por la cual aún tenemos 
tiempo de honrar a nuestro Semina-
rio, recordando el apotegma martia-
no de que honrar honra; razón por la 
cual sería imperdonable dejar pasar 
este cumpleaños por debajo de la 
mesa, como se decía antaño cuando 
la economía doméstica no permitía 
siquiera un modesto cake y unos po-
cos refrescos para celebrar el aniver-
sario de algún miembro de la familia: 
el Seminario Católico San Basilio 
Magno es, por derecho propio y sin 
lugar a dudas, el miembro más anti-
guo de la familia cultural y educativa 

cubana; que por demás se ha mante-
nido activo a lo largo de estos siglos 
a pesar de los pesares, de los malos 
tiempos y contratiempos; muestra 
del tesón de los hombres y mujeres 
(en tiempos más recientes) que im-
partieron clases y llevaron su gobier-
no, sorteando todas las tempestades; 
confiados siempre en que Nuestro 
Señor no permitirá jamás que esta 
barca naufrague. 
 
 
 
 
 
 
Referencias 
 
1 A.C. Rabilero Bouza: Vindicación 
del Seminario. Iglesia en Marcha, No 
201, pp 30-34, Octubre-Diciembre de 
2017. 
2 M Fernández Carcasés: Dos intentos 
por establecer una Universidad en el Se-
minario San Basilio Magno en el siglo 
XVIII. Iglesia en Marcha. No. 224, pp30-
31. Enero-marzo de 2022. 
3 A. C. Rabilero Bouza: Ibídem. 
4 Olga Portuondo Zúñiga: Pensar y Existir 
en Cubano. Ediciones Santiago, Santiago 
de Cuba 2014, pp 62-63. 
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El 21 de julio se cumplieron once años 
del paso a la Casa del Padre, en la ciu-
dad de Miami, de Mons Pedro Claro 
Meurice Estíu, quien por más de cua-
renta años gobernó la ilustre Arquidió-
cesis de Santiago de Cuba1, con extra-
ordinario celo pastoral, para mayor 
gloria de Dios, bien de las almas y edi-
ficación del pueblo. 

La experiencia nos enseña, que según 
ha sido la vida, así será la muerte, so-
bre todo cuando la persona que se nos 
va es un consagrado, cuya vocación y 
misión ha sido la construcción del nue-
vo pueblo de Dios que es la Iglesia. 

Sin caer en comparaciones, siempre 
odiosas pues en ellas alguien gana y 
alguien pierde, la acción pastoral de 
Mons. Pedro Meurice fue excepcional y 
edificantísima, pudiendo afirmarse sin 
temor a equivocarnos que fue un obis-
po según el corazón de Jesús2. El ser 
como el Corazón de Jesús es lo máxi-
mo que puede desear un Obispo, o 
cualquier persona que aspire a la Santi-
dad, ya que el Corazón de Jesús, es el 
Corazón de Dios. 

Hace alrededor de dos meses, tuve una 
larga entrevista con la queridísima Hna. 
Mirtha Zayas hs, la cual tuvo el privile-
gio de ser testigo especial del 
postrer aliento de Mons. Meurice 
en el Hospital Mercy de Miami. Ella 
me narró con íntimos detalles este 
momento. Al escuchar su narra-
ción no pude menos que exclamar 
profundamente emocionado, 
Mons. Meurice tuvo la muerte de 
un santo3. 

No pudo ser de otra forma, fue un 
hombre de Dios y un hombre de 
su pueblo. Su celo apostólico, ac-

ción pastoral, caridad evangélica, amor 
incondicional a la Iglesia y a Cuba así 
lo prueban. Él supo cumplir a cabalidad 
su misión de Padre, Pastor y Amigo de 
todos, especialmente de los más po-
bres. 

Dichoso Mons. Meurice que escuchó de 
su Maestro Cristo Jesús estás conmo-
vedoras palabras, ven bendito de Padre 
a poseer el Reino que te está prepara-
do4. 

Una vida y una muerte como la de 
nuestro ilustre y santo5 Arzobispo, me 
dan motivos de sobra para la afirma-
ción que da título a este pequeño escri-
to: Mons. Pedro Claro Meurice Estiú 
murió en olor de santidad. Creencia 
que no es sólo mía, sino de miles de 
cubanos tanto en Cuba como en la 
diáspora, lo cual es un primer paso 
para que un día, Dios quiera no muy 
lejano, la Iglesia Cubana y especial-
mente la Arquidiócesis de Santiago de 
Cuba puedan iniciar el proceso de bea-
tificación y canonización, de este hom-
bre excepcional, que ha sido, es y será, 
una regalo impagable de Dios a su 
Iglesia de Cuba. 

Nada ni nadie puede impedirnos soñar. 
Nunca se sueña en balde cuando los 

En olor de santidad*… 

Por: Antonio López de Queralta Morcillo  
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sueños son en Dios y para Dios. No 
olvidemos que toda realidad de hoy, 
fue primero un sueño ayer. 

Sin dejar de soñar, recemos confiada-
mente a Dios, para que cuando Él quie-
ra, llegue este momento justamente 
deseado de ver iniciado su proceso de 
beatificación. Privadamente acudamos 
a él, con la confianza de que su co-
razón de Padre y Pastor intercede por 
nosotros. 

¡Qué Dios nos conceda el ver este día 
feliz de la glorificación de tan egregio 
Arzobispo!, que ha sido, es y será or-
gullo de la Iglesia y de la Patria. A la 
Virgen María de la Caridad del Cobre, 
encomendamos el desarrollo y culmina-
ción del proceso. 

 
Referencias 
 

1 Juan Pablo II. Palabras de respuesta al 
saludo de Mons. Meurice en la Plaza An-
tonio Maceo de Santiago de Cuba, 24 de 
enero de 1998. 
2 Pío XI, palabras pronunciadas el día de 
la beatificación de San Antonio María 
Claret, Roma, 25 de febrero de 1934. 
3 Ateniéndome gustosamente a los sa-
bios decretos promulgados por SS Urba-
no VIII y el Concilio Ecuménico Vaticano 
II, declaro que el calificativo de santo, 
otorgado por mí a Mons. Pedro Meurice 
es fruto de una opinión personal y en 
nada pretende anticiparse al juicio infali-
ble de la Santa Madre Iglesia Católica, 
Apostólica y Romana, al cual me someto 
de todo corazón. 
4 San Mateo 25, 34 
5 Ibidem 3 
 

* La frase murió en olor de santidad se 
aplica a personas cuya vida y muerte han 
sido de acuerdo al evangelio, y a la fe, la 
moral, religión y buenas costumbres de la 
Santa Madre Iglesia Católica, Apostólica y 
Romana, y es requisito indispensable 
para que se pueda iniciar todo proceso 
de beatificación y canonización de una 
persona. 

  
 

En el mundo de hoy persis-
ten numerosas formas de 

injusticia, nutridas por  
visiones antropológicas  

reductivas y por un modelo 
económico basado en  

las ganancias, que no duda 
en explotar, descartar e  

incluso matar al hombre. 
Mientras una parte de la 

humanidad vive en opulen-
cia, otra parte ve su propia 

dignidad desconocida,  
despreciada o pisoteada y 
sus derechos fundamenta-
les ignorados o violados». 

¿Qué dice esto acerca  
de la igualdad de derechos 

fundada en la misma  
dignidad humana?  

 
 
 
 

Encíclica Fratelli Tutti, no. 22 
Papa Francisco 

4 de octubre de 2020 
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Los laicos son todos los fieles cristianos 
que, por estar incorporados a Cristo 
mediante el bautismo, ejercen, la mi-
sión de todo el pueblo cristiano en la 
Iglesia y en el mundo.  

Viven en el siglo, es decir en su tiem-
po, en todas y a cada una de las activi-
dades y profesiones, así como en las 
condiciones ordinarias de la vida fami-
liar y social con las que su existencia 
está como entretejida. Allí están llama-
dos por Dios a cumplir su propio come-
tido, guiándose por el espíritu evangéli-
co, de modo que, contribuyan desde 
dentro a la santificación del mundo y 
de este modo descubran a Cristo a los 
demás, brillando, ante todo, con el 
testimonio de su vida, fe, esperanza y 
caridad. A ellos, muy en especial, co-
rresponde iluminar y organizar todos 
los asuntos temporales a los que están 
estrechamente vinculados.  

También están llamados, a procurar el 
crecimiento de la Iglesia y su perenne 
santificación con todas sus fuerzas, a 
hacer presente y operante a la Iglesia 
en los lugares y condiciones donde ella 
no puede ser sal de la tierra si no es a 
través de ellos. Pueden también ser 
llamados de diversos modos a una co-
operación más inmediata con el apos-
tolado de la jerarquía. Son aptos para 
que la jerarquía les confíe el ejercicio 
de determinados cargos eclesiásticos, 
ordenados a un fin espiritual. 

Incumbe a todos los laicos colaborar en 
la hermosa empresa de que el divino 
designio de salvación alcance más y 

más a todos los hombres de todos los 
tiempos y de todas las tierras.  

Por tanto, los laicos, también cuando 
se ocupan de las cosas temporales, 
pueden y deben realizar una acción 
preciosa en orden a la evangelización 
del mundo. Conviene, que todos co-
operen a la dilatación e incremento del 
Reino de Cristo en el mundo.  

Los seguidores de Cristo, llamados por 
Dios, no en virtud de sus propios méri-
tos, sino por designio y gracia de Él, y 
justificados en Cristo nuestro Señor, en 
la fe del bautismo han sido hechos 
hijos de Dios y partícipes de la divina 
naturaleza, y por lo mismo santos; con-
viene, por consiguiente, que esa santi-
dad que recibieron sepan conservarla y 
perfeccionarla en su vida, con la ayuda 
de Dios. 

Pero como todos tropezamos en mu-
chas cosas (cf. Sant 3,2), tenemos con-
tinua necesidad de la misericordia de 
Dios y hemos de orar todos los días: 
"Perdónanos nuestras deudas" (Mt 6, 
12). Fluye de ahí la clara consecuencia 
que todos los fieles, de cualquier esta-
do o condición, son llamados a la pleni-
tud de la vida cristiana y a la perfec-
ción de la caridad, que es una forma de 
santidad que promueve, aun en la so-
ciedad terrena, un nivel de vida más 
humano. Para alcanzar esa perfección, 
los fieles, según las diversas medidas 
de los dones recibidos de Cristo, si-
guiendo sus huellas y amoldándose a 
su imagen, obedeciendo en todo a la 
voluntad del Padre, deberán esforzarse 
para entregarse totalmente a la gloria 

Por: Rafael Castellanos  
  

Los fieles laicos en la LUMEN GENTIUM  
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de Dios y al servicio del prójimo. Así la 
santidad del Pueblo de Dios producirá 
frutos abundantes, como brillantemen-
te lo demuestra en la historia de la 
Iglesia la vida de tantos santos. 

"Dios es caridad y el que permanece en 
la caridad permanece en Dios y Dios en 
El" (1 Jn 4,16). Y Dios difundió su cari-
dad en nuestros corazones por el Espí-
ritu Santo que se nos ha dado (cf. Rom 
5,5). Por consiguiente, el don principal 
y más necesario es la caridad con la 
que amamos a Dios sobre todas las 
cosas y al prójimo por El. Pero a fin de 
que la caridad crezca en el alma como 
una buena semilla y fructifique, debe 
cada uno de los fieles oír de buena 
gana la Palabra de Dios y cumplir con 
las obras de su voluntad, con la ayuda 
de su gracia, participar frecuentemente 
en los sacramentos, sobre todo en la 
Eucaristía, y en otras funciones sagra-
das, y aplicarse de una manera cons-
tante a la oración, a la abnegación de 
sí mismo, a un fraterno y solícito servi-
cio de los demás y al ejercicio de todas 
las virtudes. Porque la caridad, como 
vínculo de la perfección y plenitud de la 
ley (cf. Col 3,14), gobierna todos los 
medios de santificación, los informa y 
los conduce a su fin. De ahí que el 
amor hacia Dios y hacia el prójimo sea 
la característica distintiva del verdadero 
discípulo de Cristo. 

Quedan, pues, invitados y aun obliga-
dos todos los fieles cristianos a buscar 
la santidad y la perfección de su propio 
estado. 

 

 

Referencias 

Constitución LUMEN GENTIUM, Concilio 
Vaticano II, Capítulos IV y V. 

 

  
Hoy como ayer, en la raíz 

de la esclavitud se encuen-
tra una concepción de la 

persona humana que admi-
te que pueda ser tratada 

como un objeto. […] La per-
sona humana, creada a 
imagen y semejanza de 

Dios, queda privada de la 
libertad, mercantilizada, 

reducida a ser propiedad 
de otro, con la fuerza, el en-
gaño o la constricción física 
o psicológica; es tratada co-
mo un medio y no como un 

fin». Las redes criminales 
«utilizan hábilmente las 

modernas tecnologías in-
formáticas para embaucar 
a jóvenes y niños en todas 

las partes del mundo». 
La aberración no tiene  

límites cuando se somete a 
mujeres, luego forzadas  

a abortar.  
 
 

Encíclica Fratelli Tutti, no. 24 
Papa Francisco 

4 de octubre de 2020 
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La Constitución Dei Verbum del 
Concilio Vaticano II aclara que: 
Habiendo, pues, hablado Dios en 
la Sagrada Escritura por medio 
de hombres y a la manera 
humana (217), el intérprete de 
la Sagrada Escritura debe inves-
tigar con atención qué preten-
dieron expresar realmente los 
hagiógrafos y plugo a Dios mani-
festar por sus palabras, para com-
prender lo que El quiso comunicar-
nos. Para descubrir la intención de 
los hagiógrafos, entre otras cosas 
hay que atender a «los géneros lite-
rarios»,  porque la verdad se propo-
ne y se expresa de una manera o de 
otra en los textos de diverso modo 
históricos, proféticos, poéticos o en 
otras formas de hablar. Conviene, 
además, que el intérprete investigue 
el sentido que intentó expresar y ex-
presó el hagiógrafo en cada circuns-
tancia, según la condición de su 
tiempo y de su cultura, por medio de 
los géneros literarios usados en su 
época (218). Pues para entender rec-
tamente lo que el autor sagrado qui-
so afirmar en sus escritos, hay que 
atender cuidadosamente tanto a las 
acostumbradas formas nativas de 
pensar, de hablar o de narrar vigen-
tes en los tiempos del hagiógrafo, 
como a las que en aquella época sol-
ían usarse en el trato mutuo de los 
hombres (219). Y como hay que leer 
e interpretar la Sagrada Escritura con 
el mismo Espíritu con que se escribió 

(220) para descubrir el sentido exac-
to de los textos sagrados, hay que 
atender con no menor diligencia al 
contenido y a la unidad de toda la 
Sagrada Escritura, teniendo en cuen-
ta la Tradición viva de toda la Iglesia 
y la analogía de la fe. Toca a los exe-
getas esforzarse según estas reglas 
por entender y exponer más a fondo 
el sentido de la Sagrada Escritura, 
para que, como con un estudio pre-
vio, vaya madurando el juicio de la 
Iglesia. Porque todo lo que se refiere 
a la interpretación de la Sagrada Es-
critura está sometido en última ins-
tancia a la Iglesia, que tiene el man-
dato y el ministerio divino de conser-
var y de interpretar la palabra de 
Dios (221). 

Esta justificación no es casual. Es la 
advertencia que debía siempre rezar 
en nuestras mentes y en nuestros 
corazones a la hora de creernos de-
masiado libres como para desear in-
terpretar las Sagradas Escrituras fue-
ra de estos cánones, a los cuales de-
bemos obedecer para evitar los inter-
pretacionismos* desde antes, durante 

Piedras de Dios 

Por: Pedro Ibrahím González Villarrubia 

Si ellos se callan, las piedras gritarán. 
Lucas 19,40  
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y actuales, que como tentaciones 
más bien aparecen en hermanos cris-
tianos que apuestan a sus propias 
interpretaciones apoyándose de ma-
nera confusa por la naturaleza polisé-
mica del lenguaje. 

Es cierto, que muchos textos, sobre 
todo del Antiguo Testamento, son 
poco tocados por los ciclos litúrgicos 
y las catequesis. Esta presentación 
toca un relato muy meditado pero 
algunos detalles litúrgicamente han 
pasado inadvertidos por razones que 
desconocemos. 

En el libro de Samuel (2 Samuel 
21:22) se relata el encuentro entre 
David y Goliat. Recordamos como 
David mató a su rival gigante de una 
pedrada. La Escritura Sagrada decla-
ra que David tomó cinco piedras li-
sas. Como el beneficio de la razón es 
parte de nuestra naturaleza podemos 
preguntar: ¿por qué David cogió cin-
co piedras para pelear contra Goliat? 
¿No era suficiente la fe de David co-
mo para poner su puntería en manos 
de Dios? ¿David sabía que Goliat ten-
ía cinco hermanos gigantes (Esbi- 
Benob, Saf, Goliat heteo, el gigante 
de 24 dedos y el otro Goliat) que 
vendrían por él en caso de fracasar? 
Recordemos que Goliat con su traje 
prácticamente blindado solamente 
dejaba el espacio de la frente descu-
bierto. ¿Un hombre de fe solamente 
necesitaría una piedra? ¿Será que 
según la cábala hebrea, el cinco es el 
número de la Gracia? No pretendo 
responder estas interrogantes sino 
más bien añadir otras: ¿Podemos 
caer en la trampa de “espiritualizarlo” 
todo? (Efesios 4,8)  ¿David pensó en 
eso? 

Una sola estación para un análisis 
racional: Goliat iba bien armado, 

medía seis codos y un palmo (la lon-
gitud del codo como de 54 centíme-
tros y la del palmo como de 22 centí-
metros) o sea unos 2,38 cm de altu-
ra. Su lanza era del grueso de un 
rodillo de telar de aquella época y 
lugar. Y Goliat era fanfarrón. David 
no tenía coraza sino zamarra o 
zurrón, no llevaba lanza sino cayado 
(Salmo 23,4; 2 Reyes 6,5), no tenía 
espada, tampoco arcos y flechas, 
sino la horda que llenó de cinco pie-
dras lisas. ¿Por qué precisamente 
cinco piedras lisas?¿Acaso en aque-
llos parajes no habían piedras rugo-
sas?  

Espera el lector respuestas a estas 
interrogantes. Es preferible consulten 
a los biblistas expertos. No obstante, 
con los riesgos de anatema, sola-
mente suscribo unos símbolos:  

Muchas veces existen conflictos 
que nos pulen a nosotros como el 
mar pule las piedras escabrosas. 

Hay muchos gigantes y lobos en 
este mundo. La Piedra es Cristo y 
los dones que proclama Pablo son 
como las cinco piedras: de la pa-
ciencia, de la fe, la perseverancia y 
de la consistencia, y de la confianza 
en Dios. 

En muchas ocasiones hay que to-
mar cayados ajenos o pedir presta-
do cayados de otros. David tenía el 
suyo propio.  

Pero sobre todo, frente a muchos 
conflictos, frente al silencio impío, las 
piedras gritan.  

 

Referencias 
1 Dei Verbum. Concilio Vaticano II. 
2 Biblia de Latinoamérica.  
*Aclaro esto debe ser un neologismo del 
autor. 
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El CENTRO CULTURAL y de ANIMA-
CIÓN MISIONERA SAN ANTONIO 
MARÍA CLARET, de la parroquia 
SANTÍSIMA TRINIDAD de SANTIAGO 
de CUBA, convoca al XXI SALÓN NA-
CIONAL DE ARTE RELIGIOSO, con 
temática abierta dentro del amplio 
contexto de la cultura religiosa nacio-
nal y universal, incluyendo la temática 
de la navidad y la ecología. 

Bases 

1. Podrán participar todos los artistas 
del país en cualquiera de las manifes-
taciones y tendencias de las artes 
plásticas, con las siguientes precisio-
nes: 

Obras planimétricas: las medidas no 
deben exceder de 120 x 100 cm. 

Obras volumétricas: las medidas no 
deben exceder de 50 cm3. 

2. No se recibirán obras no admitidas 
por el Jurado Nacional en ediciones 
anteriores del Salón de Arte Religioso. 

3. Las obras que se presenten de-
berán haber sido realizadas entre el 
2018 y el 2022. 

4. Las obras se recibirán desde el lu-
nes 3 hasta el martes 11 de octubre 
de 2022, en el horario de atención de 
cada centro receptor, acompañadas 
de una ficha técnica que contenga los 
siguientes datos: 

Nombres y apellidos del artista 
Dirección particular, teléfono, e-mail 
Título y fecha de realización de la 
obra 
Manifestación, materiales y técnicas 
Dimensiones de la obra 
Statement (declaración del artista 
sobre la obra) 

NOTA: El Centro no inscribirá las obras 
que no vengan acompañadas de la 
ficha con todos los datos solicitados. 

5. Cada participante podrá presentar 
hasta tres obras independientes. A 
manera de confirmación de la entrega 
realizada, es indispensable remitir la 
ficha técnica a la siguiente dirección 
electrónica: 

vinajoven.santiago@gmail.com  

6. Las obras deberán ser entregadas 
debidamente embaladas para evitar 
daños en su transportación. 

La recogida de las obras de hará 
según la siguiente organización: 

-Las obras procedentes de las provin-
cias de Pinar del Río, Artemisa, La 
Habana, Mayabeque y Matanzas de-
berán ser entregadas EN LA HABANA, 
en la siguiente dirección: Santuario del 
Corazón de María. Calzada del Cerro 
No. 1708 e/ Tulipán y La Rosa. Teléfo-
no: 7 640 85 36. 

-Las obras procedentes de las provin-
cias de Cienfuegos, Sancti Spíritus y 
Villa Clara deberán ser entregadas EN 
SANTA CLARA, en la siguiente direc-
ción: Obispado de Santa Clara. Calle 

Convocatoria al XXI Salón Nacional  

de Arte Religioso 
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Unión No. 51 e/ Buenviaje y Gloria. 
Preguntar por Berta o el P. Hussein. 
Teléfono: 42 20 06 80, ext. 550. 

-Las obras procedentes de las provin-
cias de Ciego de Ávila y Camagüey 
deberán ser entregadas EN CAMAG-
ÜEY, en la siguiente dirección: Museo 
Arquidiocesano Mons. Adolfo Rodrí-
guez Herrera. Calle Cisneros No. 104 
e/ San Clemente y P. Olallo. Teléfono: 
32 29 57 96. 

-Las obras procedentes de la provincia 
de Granma deberán ser entregadas EN 
BAYAMO, en la siguiente dirección: 
Obispado de Bayamo-Manzanillo. Calle 
José A. Saco No. 52 e/ Gral. García y 
Céspedes. Teléfono: 23 42 72 71 
(Gisela) 

-Las obras procedentes de la provincia 
de Santiago de Cuba deberán ser en-
tregadas EN SANTIAGO DE CUBA, en 
la siguiente dirección: Parroquia Santí-
sima Trinidad, de lunes a viernes, de 
9:00 am a 5:00 pm. Dirección: calle 
Trinidad No. 661, e/ Calvario y Monca-
da. Teléfono: 22 62 28 20. 

-Las obras procedentes de la provincia 
de Guantánamo deberán ser entrega-
das EN GUANTÁNAMO, en la siguiente 
dirección: Misioneros Claretianos. 
Cuartel No. 508 e/ 2 y 3 Norte. Teléfo-
no: 21 32 62 87 (parroquia La Mila-
grosa). 

7. Se conformará un Jurado de Admi-
sión y Premiación, integrado por espe-
cialistas del arte y la teología. 

8. Se entregarán tres premios y cuan-
tas menciones determine el Jurado. 
Dichos premios consisten en: 

Primer Premio: $50 000.00 CUP. Con 
carácter de Adquisición 

Segundo Premio: $15 000 CUP. Con 
carácter de Estímulo 

Tercer Premio: $10 000 CUP. Con 

carácter de Estímulo 

9. La obra galardonada con el Primer 
premio pasará a formar parte de la 
Colección Permanente de la galería 
San Antonio María Claret. 

10. Instituciones como: El Consejo 
Provincial de las Artes Plásticas, la 
Comisión Diocesana de Medios de Co-
municación, la Comisión Diocesana de 
Pastoral para la Cultura, el Taller de 
Divulgación Gráfica San José, el Insti-
tuto Pastoral Enrique Pérez Serantes, 
el Centro Loyola Santiago de Cuba, el 
Centro Cultural Francisco Prat Puig y 
otras, podrán otorgar premios en este 
Salón. 

11. Las comisiones e instituciones que 
asignen premios pueden también otor-
garlos bajo la categoría de Adquisi-
ción, siempre y cuando no se premie 
la obra que el Jurado del Salón haya 
declarado como ganadora del Primer 
Premio. Estos Premios Adquisición no 
podrán superar la cuantía del Premio 
Adquisición del Salón. 

12. La inauguración del Salón será el 
jueves 15 de diciembre de 2022, en la 
sede del Centro Cultural y de Anima-
ción Misionera San Antonio María Cla-
ret de Santiago de Cuba, a las 7:00 
pm. 

13. En el caso de Santiago de Cuba, 
las obras no admitidas deberán ser 
recogidas hasta el 30 de diciembre de 
2022 y las obras que formen parte de 
la exposición, en un plazo no mayor 
de 30 días después de clausurada. 
Pasado este tiempo, el Centro no se 
responsabiliza con su custodia. En el 
caso de las obras concursantes proce-
dentes de las restantes provincias, 
todas serán devueltas oportunamente. 

14. La presentación de las obras supo-
ne automáticamente la aceptación de 
las Bases de este Salón. 
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- Grupo “De nuevo a la Vida” 
Iglesia Católica San Juan Bosco (María 
Auxiliadora) 
Cristina # 1021 entre Trocha y Gasóme-
tro, Stgo de Cuba  
Sesiona martes y viernes de 7 a 8:30 pm 
- Grupo “Sólo por hoy” 
Iglesia Episcopal Santa María 
Calle Iglesia esquina a Reus Rovira 
Rpto Veguita de Galo, Stgo de Cuba 
Sesiona domingo de 7 pm a 8:30 pm 
- Grupo “Sueño” 
Iglesia Episcopal San Lucas 
Calle 4ta entre E y F 
Rpto Sueño, Stgo de Cuba 
Sesiona miércoles de 6 a 7:30 pm y do-
mingo 6:30 a 8pm  
- Grupo “Plenitud” 
Iglesia Católica de Santo Tomás 
Santo Tomás entre Trinidad y Habana,  
Sesiona miércoles de 6 pm a 7:30 pm 
- Grupo “Amanecer de victoria” 
Iglesia Católica Sagrada Familia  
Contramaestre 
Sesiona miércoles, viernes y domingo de 
8 pm a 9:30 pm 
- Grupo “Luz y Amor” 
Iglesia Católica Santísima Trinidad 
Calle Trinidad y Moncada, Stgo de Cuba 
Sesiona martes y jueves de 7 a 8:30 pm 
- Grupo “Renacer 2000” 
Iglesia Católica de Cristo Rey 
Maceo #152 entre Felipe Martínez y 
Jesús Menéndez, El Cristo, Stgo de Cuba 
Sesiona martes y jueves de 7:30 pm a 
9:00 pm 
 

Si tienes problemas con tu forma de 

Alcohólicos Anónimos 

Tal vez usted no sabe que somos más 
de doscientas personas los que en la 
ciudad de Santiago de Cuba estamos 
resolviendo el problema de “beber” de 
forma irresponsable.  

Por tanto HAY UNA SOLUCIÓN, para 
tantos de nosotros que estábamos fue-
ra del alcance de la ayuda humana, y 
encontramos en Alcohólicos Anónimos 
una NUEVA OPORTUNIDAD. 

¿Qué es Alcohólicos Anónimos? 

Somos una comunidad de hombres y 
mujeres que comparten sus mutuas 
experiencias, fortalezas y esperanzas, 
para resolver el problema común y 
ayudar a otros a recuperarse del alco-
holismo. 

El único requisito para ser miembro de 
Alcohólicos Anónimos es querer dejar 
el consumo del alcohol. 

A.A., no está afiliado a nada, es decir, 
no es ni secta, ni religión, ni partido 
político o agrupación alguna, ni nos 
comprometemos en controversias de 
ninguna índole. Nos mantenemos con 
nuestras propias aportaciones moneta-
rias. 

El objetivo fundamental de Alcohólicos 
Anónimos es mantenernos sobrios y 
ayudar a otros a recuperarse. 

Nuestros grupos en la ciudad son va-
rios, de los que les compartimos las 
direcciones para que puedan encon-
trarnos. 

- Grupo “De nuevo en casa” 
San Gerónimo # 703  
Sesiona lunes y viernes de 7 a 8:30 pm 
- Grupo “Esplendor” 
Iglesia Católica de Santa Teresita 
Enramadas # 953, Rpto Santa Bárbara, 
Stgo de Cuba 
Sesiona martes, jueves y sábados de 6 
pm a 7 pm 
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Por: Noel Pérez  

Dos años de espera. Dos años en los que 
la Humanidad se enfrentó (se enfrenta 
aún, no lo olvidemos) a uno de los mayo-
res retos sanitarios de su historia. Dos 
años en los que la Fe también jugó 
(juega) un papel trascendental en la res-
puesta del ser humano a su entorno. Dos 
años transcurrieron para que finalmente 
se pudiera desarrollar la II Semana de 
Arte Sacro, en el Centro Cultural y de 
Animación Misionera San Antonio María 
Claret (CCAM). 

Y ha de darse gracias a Dios por la pa-
ciencia, por las causalidades y 
“diosidades”1, por el empeño del colectivo 
del CCAM, por los profesores y por todos 
los que hicieron posible que, dos años 
después de lo inicialmente planificado, la 
Semana de Arte Sacro se hiciera realidad. 

Entre el 6 y el 11 de junio el cine se apro-
pió de los espacios del templo de la Pa-
rroquia Santísima Trinidad. Bajo el título 
Arte Sacro en el cine. El camino a lo más 
humano, Teresa Ekobo (Productora y 
Periodista radicada en Málaga, España) 
nos acercó a ese cine religioso, entendido 
no solo como aquel «que por sus perso-
najes, instituciones o temáticas trata de 
temas directamente religiosos o específi-
camente cristianos»; sino aquel donde 
«las cuestiones teológicas se hacen pre-
sentes desde las cuestiones antropológi-
cas.» 

Y es que, como pudimos apreciar durante 
la semana, «toda película tiene una visión 
de Dios y plantea cuestiones teológicas. 
Se abordan con hondura las grandes ex-
periencias del hombre como el amor, la 
libertad, el perdón, la fidelidad, el recono-
cimiento del otro, la muerte y el sentido 
de la vida, la bondad y la lucha contra el 
mal y la injusticia. Y a través de ellas se 

plantea la búsqueda, la respuesta y la 
confianza de la fe.» 

No por gusto la propuesta presentada por 
Teresa Ekobo fue una invitación a revisi-
tar cómo se han mostrado las Bienaven-
turanzas en el cine, como forma de cono-
cer más las diferentes realidades que 
enfrentan los más necesitados en el mun-
do que son los que dibujan el rostro de 
Jesús, su forma de vida. 

Filmes como El Apóstol (2014, Dir. Che-
yenne Marie Carron), Si Dios quiere 
(2015, Dir. Edoardo Maria Falcone), Cal-
vary (2014, Dir, John Michael McDo-
nagh), Father Stu (2022, Dir. Rosalind 
Ross), entre otros fueron apreciados y 
debatidos por los participantes en la II 
Semana de Arte Sacro. Drama, comedias, 
thrillers, cine de animación, todo género 
cinematográfico demostró ser ideal para 
transmitir la fe, sin correr el riesgo de la 
simplificación. 

La II Semana de Arte Sacro contó 
además con la sapiencia del Dr.C. David 
Silveira Toledo (profesor Titular de la 
Universidad de Oriente), quien disertó 
sobre La representación de la fe en la 
imagen del audiovisual cubano. 

Esta semana confirmó la validez de este 
tipo de acercamientos al Arte Sacro y 
dejó abierta las puertas a un tercer en-
cuentro que nos lleve a otros caminos 
donde Cultura y Fe se abrazan. 

 

Nota 

1 El término se lo escuchamos decir a 
Teresa Ekobo, profesora principal del 
ciclo de conferencias de la II Semana de 
Arte Sacro, para referirse a esas 
“casualidades” acontecidas durante el 
desarrollo de la semana. 

Arte Sacro en el cine: 
El camino a lo más humano 
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Juan Camilo Seguí y Vivian 
Mendo, está recibiendo una 
formación multidisciplinaria 
en artes visuales, danza, 
teatro, canto, literatura y 
fotografía. Formación que 
por un lado fomenta las 
capacidades de apreciación 
de las artes en general, y 
por otro las de realización 
de alguna manifestación 
artística en particular. Mir-
tha Clavería 
Inaugurado el “170 aniver-
sario” de la llegada de Mar-
ía Antonia París a Santiago 
de Cuba 
El día 27 de mayo de 2022, 
iniciábamos el Año del 170 
Aniversario de la llegada, a 
Santiago de Cuba, de María 
Antonia París y sus compa-
ñeras, con una  Eucaristía 
en la Iglesia del Carmen. 
Habían sido invitadas, por 
el Arzobispo Claret, a venir 
a su Arquidiócesis. En su 
Autobiografía, María Anto-
nia nos dice: “Esta carta la 
recibí yo como un llama-
miento expreso de Dios… 
así no dudé era este Nuevo 
Mundo, el punto en donde 
tenía determinado, Dios 
Nuestro Señor, dar princi-
pio a su obra”.  
Al llegar, les habían prepa-
rado una casa, en el Ca-
llejón del Carmen. Esta fue 
la primera casa, el primer 
hogar, el primer colegio de 
la Congregación… Por eso 
celebrar la Eucaristía en 
esta iglesia tenía especial 
sentido y nos ayudaba a 
hacer “memoria” de ¡tanto 
bien recibido! a lo largo de 
estos 170 años…  
Fue una “celebración de 
familia”, participamos las 
hermanas de Santiago y 

Patrona de Cuba 
El martes 10 de mayo los 
fieles de la SBIM Catedral, 
celebramos el 106 aniver-
sario de la proclamación de 
la Virgen de la Caridad 
como Patrona de Cuba, por 
el papa Benedicto XV el 10 
de mayo de 1916. Junto al 
P. Rafael Ángel todos ora-
mos a la Madre, para que 
sus ojos de misericordiosos 
hagan de la nación cubana 
y de sus hijos una nación 
de paz, una nación donde 
permanezca siempre la 
premisa de la caridad. 
Heddy M. Hernández 
Los niños y el arte 
Un grupo de niños de la 
catequesis de la parroquia 
La Santísima Trinidad que 
participa en el proyecto “El 
Principito”, visitó la exposi-
ción transitoria Muestra del 
tesauro de la galería San 
Antonio María Claret, con 
la conducción de la espe-
cialista en Arte Ligia Lavie-
lle Puyés. Nada mejor para 
aprender de arte que el 
arte mismo.  
Con este ejercicio los niños 
han comenzado a recibir 
elementos necesarios para 
hacer lecturas de textos 
visuales reconociendo las 
características del lenguaje 
particular de los colores, 
las imágenes, los símbo-
los… para  cultivar su gus-
to por lo bello a través de 
mensajes que les llegan 
desde distintas formas de 
expresión artística. Y si 
estos mensajes están sus-
tentados en la Palabra de 
Dios, mejor todavía. 
El grupo “El Principito”, 
atendido además por los 
especialistas y promotores 

Guantánamo, los Hijos del 
Inmaculado Corazón de 
María, la Familia Laical Cla-
retiana, ex alumnas de 
nuestros colegios en Cuba, 
miembros de la parroquia 
de Trinidad, del Centro Cla-
ret… Nos acompañó el Se-
minario de San Basilio, y 
tantos otros con quienes, 
trabajando en distintas áre-
as pastorales, hacemos 
camino como Familia dioce-
sana, fue una celebración 
“sinodal”, entre todos la 
hemos preparado y todos 
hemos participado gozosa-
mente en ella…  
Quisimos subrayar en ella, 
la entronización solemne de 
la Palabra, ya que el Minis-
terio de la Palabra debe ser 
el centro de la acción pasto-
ral de esta “familia”.  
Fue, como toda Eucaristía, 
una celebración de acción 
de gracias. Se las damos, 
en primer lugar a Dios, por 
su presencia cercana y for-
talecedora en aquellas cinco 
jóvenes que abandonaban 
todo lo conocido y se lanza-
ban “mar adentro” solo con 
la seguridad de que Dios 
tenia para ellas un plan, una 
misión, y que quería reali-
zarla en este “nuevo mun-
do”, lejano, desconocido, 
extraño, diferente… Nada 
amedrentó a las hermanas. 
Frente al miedo, la inseguri-
dad, el riesgo de fracaso… 
es t aba ,  D io s  Pad re 
“llevándolas en la palma de 
su mano”.   
Fue una Eucaristía en la que 
pedíamos, que también a 
todos nosotros, el Señor 
nos concediera la misma 
valentía, disponibilidad a la 
“salida misionera”, confian-
za en su paternal providen-

La Iglesia es Noticia 
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estaba encaminado a culti-
var una catequesis bíblica y 
litúrgica que lleve al en-
cuentro con la persona de 
Jesucristo, sacramento del 
Padre, y a la pertenencia a 
la Iglesia, sacramento uni-
versal de salvación. Partien-
do de que la iniciación cris-
tiana se realiza mediante la 
catequesis y los sacramen-
tos, profundizamos en cada 
uno de ellos fundamenta-
ción bíblica, sus frutos, 
efectos, sus signos y 
símbolos, y en la necesidad 
de una adecuada prepara-
ción catequética en la que 
participe activamente toda 
la comunidad cristiana. 
El tercer y último módulo 
de este nivel se dirigió a la 
“Cristología y eclesiología 
para catequistas” y procu-
raba que conociéramos y 
amáramos más a Jesús, 
para que como catequistas 
asumiéramos su estilo 
evangelizador como nues-
tro. Pedía de nuestra parte 
una actitud orante y pasto-
ral, que nos acercara cada 
vez más al vínculo fundante 
de Cristo con la Iglesia ya 
esta como “origen, lugar y 
meta de la Iniciación cris-
tiana”. 
Fue un período de duro 
esfuerzo, pero también de 
mucho acompañamiento 
por parte del hermano 
Héctor, responsable de la 
Escuela, y de todos los 
catequistas participantes 
quienes estuvieron unidos a 
través de un grupo de 
WhatsApp. 
Junto a todo lo aprendido, 
queda en ellos profundo 
agradecimiento conjunta-
mente con el compromiso 
de llevar a la vida y acción 

cia, capacidad de riesgo, 
con las que bendijo a la 
Madre París y sus compa-
ñeras. Hna Soledad Ga-
lerón rmi 
Escuela de catequistas, II 
nivel 
En la noche del 3 de junio, 
en la Iglesia de Santa Te-
resita, varios catequistas 
de la diócesis se reunieron 
para celebrar la eucaristía 
y recibir diploma de cons-
tancia al haber cursado el 
segundo nivel la Escuela de 
Formación para catequis-
tas. Esta opción ha sido 
ofrecida por el Centro Ma-
rista de Pastoral de la dió-
cesis de Cienfuegos, con el 
objetivo de fomentar la 
formación catequética per-
manente. Producto al con-
finamiento, se presentó en 
modalidad virtual y aunó a 
catequistas de diversas 
diócesis del país. De la 
arquidiócesis de Santiago 
de Cuba, participaron 20 
catequistas de 8 parroquias 
de la diócesis, entre ellos 
un sacerdote y tres cate-
quistas juveniles. 
Esta etapa formativa estu-
vo organizada en tres eta-
pas. El primer módulo se 
centró en “Biblia y cate-
quesis”, haciendo un reco-
rrido por cada uno de los 
libros sagrados y enfatizan-
do en la Palabra de Dios 
como base y fuente de la 
catequesis y en la cateque-
sis como lugar privilegiado 
para su proclamación. Pro-
curando “catequistas bíbli-
cos”, analizamos los modos 
deficientes y adecuados en 
la utilización de la Biblia en 
catequesis. 
El segundo módulo fue 
“Catequesis y liturgia” y 

pastoral todo lo recibido, y 
de compartirlo con otros 
catequistas. Pongamos esta 
intención ante el Señor para 
que sea el Espíritu Santo, 
genuino pedagogo de la fe, 
quien lo haga realidad. Gio-
vanna Tames  
Alegres testigos 
El domingo 12 de junio, 
Solemnidad de la Santísima 
Trinidad, treinta y seis ca-
tecúmenos recibieron el 
Sacramento de la Confirma-
ción en la SBIM Catedral de 
Santiago de Cuba. 
Con fe, esperanza y amor 
respondían al arzobispo 
Mons Dionisio, “Sí, creo”. Al 
ser ungidos con el Santo 
Crisma reafirmaron el Sí del 
día de su bautismo, la con-
firmación de que Dios nos 
ha llamado por nuestro 
nombre para ser “los ale-
gres testigos del Evangelio 
de Jesús” para servir a la 
iglesia. Heddy M. Hernández 
Todos unidos 
El grupo de catecúmenos 
recién confirmados de la 
Catedral peregrinaron el 
lunes 13 de junio, al San-
tuario de nuestra Madre 
acompañados por el P. Ra-
fael Ángel, nuestro párroco. 
Allí pusieron a los pies de la 
Madre el camino recorrido y 
agradecieron por las gracias 
recibidas. La eucaristía fue 
celebrada por Mons Dionisio 
García y el P. Rafael Ángel. 
En la homilía el padre nos 
recordaba que el Señor nos 
da su cuerpo en la Eucarist-
ía, porque sólo Dios es ca-
paz de darse y darnos sus 
dones y bendición. 
Agradecieron los recién 
confirmados el sacramento 
recibido, y todos pedimos 
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familias, enfermos, niños, 
jóvenes, adolescentes, pe-
queñas comunidades… en 
las diócesis de La Habana, 
Santa Clara, Camagüey y 
Santiago de Cuba. Damos 
gracias por su fecunda vida 
que deja una profunda 
huella entre nosotras” 
Así agradecemos a Dios por 
su vida y confiamos tam-
bién interceda por todos los 
que amó y sirvió ante el 
Padre. María C. López  
Cruzada por la Alegría 
Celebrar alguna fecha o 
recordar con alegría un 
acontecimiento es algo que 
siempre renueva y recon-
forta.  Eso sucedió esta 
mañana del 7 de julio cuan-
do la SBMI Catedral de 
Santiago de Cuba acogió a 
los fundadores y organiza-
dores de la “Cruzada por la 
Alegría”, en una celebración 
presidida por Mons. Dioni-
sio García Ibáñez, arzobis-
po de Santiago de Cuba, 
para agradecer a Dios por 
los 15 años de su funda-
ción.   
La Cruzada de la Alegría es 
de esos proyectos que bro-
tan desde el alma y conta-
gian.  Se trata de un grupo 
de médicos, enfermeras y 
trabajadores de la salud 
que combinan su profesión 
con el arte, específicamente 
como payasos, y lo hacen 
en beneficio de los más 
necesitados, los niños en-
fermos de cáncer, como 
dicen en su lema: Por la 
Vida y la Esperanza. 
Es conocida la historia del 
Dr. Hunter Patch Adams, 
norteamericano que para 
muchos abrió la puerta a lo 
que hoy conocemos como 

por nuestra Patria, para 
que en ella siempre reine 
la justicia y el amor entre 
todos los cubanos. Heddy 
M. Hernández 
Hermano y amigo 
Partió a la casa del Padre 
el día 18 de junio Alexan-
der Maceo Cabrera, muy 
querido por todos y espe-
cialmente por toda la igle-
sia arquidiocesana. Alexan-
der siempre sirvió y aten-
dió a enfermos y ancianos, 
a pesar de sus limitaciones 
físicas, con un corazón 
desbordante de alegría 
para llevar a Dios allí a 
donde él llegaba. Nos uni-
mos en oración a Dios por 
su descanso, y pedimos 
goce ya de su presencia. 
Heddy M. Hernández 
Ha partido al Paraíso 
El 21 de junio recibimos la 
noticia de la partida a la 
Casa del Padre de la muy 
querida por todos, Hna 
María del Carmen Balmase-
da Conde , Sierva del Co-
razón de María.  
No hay comunidad de 
nuestra Arquidiócesis que 
no conociera del amor y 
servicio de la Hna María del 
Carmen, que llegó aquí en 
uno de sus primeros desti-
nos pastorales como Sier-
va. Pedagoga de profesión, 
servidora y misionera apa-
sionada por vocación, fue 
su vida toda una entrega 
generosa.  
En la página del Noviciado 
SSCM Cuba, las hermanas 
hicieron una bella semblan-
za. “Mujer de fe y oración, 
apasionada por Jesús, la 
Iglesia y Cuba...sembró 
ardiente y creativamente el 
evangelio en el corazón de 

la risoterapia.  En Santiago 
de Cuba fue el Dr. Manuel 
Verdecia, especialista en 
oncología y coordinador del 
control del cáncer infanto-
juvenil, con sede en el Hos-
pital Pediátrico Docente sur, 
“Antonio María Béguez Ce-
sar”, quien dio los primeros 
pasos en esta difícil pero 
increíble cruzada, con la 
ayuda del Sr. Pere Mentruit, 
de la Seu de Urgell, Catalu-
ña y otros muchos amigos 
que, con vientos a favor, 
pero también en contra, se 
han empeñado durante 
estos quince años en cons-
truir desde la alegría un 
puente que puede ser cru-
zado por todos los que lo 
necesiten. 
Es importante decir que 
este grupo tiene en su 
haber además, una labor 
investigativa que les ha 
permitido intercambiar con 
grupos de payasos terapéu-
ticos de Argentina, Canadá 
y Francia mediante confe-
rencias y eventos.   
En la homilía, Mons. Dioni-
sio García comentaba el 
Evangelio, haciendo un pa-
ralelo con estas personas 
que “daban de gratis lo que 
de gratis habían recibido” y 
pedía para ellos la Fuerza 
que viene de Dios para se-
guir adelante en la difícil 
tarea de hacer el bien.   
Al terminar la eucaristía, el 
Sr. Pere Mentruit, presiden-
te de la Cruzada por la 
Alegría, agradecía a médi-
cos, enfermeras, sicólogos y 
todos los que colaboran; 
ellos, con su entrega 
“motivan e inspiran a mu-
chas personas”.  Mercedes 
Ferrera  

La Iglesia es Noticia 
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Desde hace varios años, se ha 
convertido en una posibilidad 
para nosotros el cremar a nues-
tros seres queridos difuntos. Jun-
to a esta posibilidad, ha surgido 
también para muchos la incerti-
dumbre de no saber qué hacer 
con las cenizas. Hoy, es cada vez 
más frecuente que los familiares 
acudan a la Basílica Santuario de 
Nuestra Señora de la Caridad del 
Cobre y esparzan las cenizas en 
sus alrededores.    

Al respecto, la Iglesia Católica 
tiene criterios muy bien establecidos 
en un documento para guiar a los 
fieles y a todos los interesados en un 
aspecto tan delicado.  De esa instruc-
ción, titulada: Ad resurgendum cum 
Christo, nos gustaría compartirles lo 
siguiente:  

Las cenizas, "deben mantenerse en 
un lugar sagrado, es decir, en el ce-
menterio o, si es el caso, en una igle-
sia o en un área especialmente dedi-
cada a tal fin”… 

Y más adelante, el mismo documento 
señala: “Las cenizas, sin embargo, no 
pueden ser divididas entre los dife-
rentes núcleos familiares y se les de-
be asegurar respeto y condiciones 
adecuadas de conservación” 

El Papa Francisco también ha apro-
bado que “para evitar cualquier ma-
lentendido panteísta, naturalista o 
nihilista, no sea permitida la disper-
sión de las cenizas en el aire, en la 
tierra o en el agua o en cualquier 
otra forma, o la conversión de las 
cenizas en recuerdos conmemorati-

vos, en piezas de joyería o en otros 
artículos, teniendo en cuenta que 
para estas formas de proceder no se 
pueden invocar razones higiénicas, 
sociales o económicas que pueden 
motivar la opción de la cremación”. 

Teniendo en cuenta esto, queremos 
hacer un llamado a todos los que se 
vean ante la disyuntiva de qué hacer 
con las cenizas de sus seres queri-
dos,  para que no utilicen las áreas 
de jardines y alrededores del Santua-
rio para tirar las cenizas de sus difun-
tos, y tampoco dejar en estas áreas 
el recipiente, las ánforas, donde se 
portan estas.  Son objetos que mere-
cen todo nuestro respeto.  

Agradecemos que esta información 
sea divulgada adecuadamente para 
su conocimiento. 

 

P. Eugenio Castellanos Pesante  
Rector de la Basílica Santuario de 
Ntra. Sra. De la Caridad del Cobre 

Nota del Rector de la Basílica Santuario de  
Nuestra Señora de la Caridad del Cobre 
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HORIZONTAL 
I Mujer de la que se enamoró Sansón 
(Jue 16:4) 
7 Uno de los hijos de Aholibama (Gn 36:5 
LBLA, RV) 
13 Apestarán (ls 19:6 LBLA) 
14 Abram pasó a llamarse (____) 
(Gn17:5) 
16 Contracción gramatical 
17 Uno de los hijos de Reuel (Gn 36:13) 
18 "(____) a mi tierra… y tomarás mujer 
para mi hijo lsaac" (Gn 24:4 LBLA, RV) 
19 Conjunción que denota negación 
20 Pronombre posesivo 
22 Toman su tiempo, retrasan (Pr 23:30 
LBLA) 
24 Preposición que denota falta de algo, 
carencia 
25 Campamento de Israel después de que 
Moisés pusiera la serpiente de bronce 
(Nm 21 :10) 
27 Cuentan (Nm 27:7 RV) 
28 Quinto hijo de Benjamín (1 Cr, 8:2 
LBLA, RV) 
29 Implementos utilizados para remar (Ez 
27:6) 
31 Pronombre posesivo 
32 Quien mate a Caín sufrirá siete (____) 
venganza. (Gn 4:15) 
33 Ciudad perteneciente al territorio de 
lsacar (Jos 19:21 LBLA, RV) 
35 Dicen (Mt  15:5 LBLA, RV) 
36 Amarrasen (Jue 16:7 RV) 
37 Gigante filisteo que fue derrotado por 
David (1 Sam 17:23) 
38 "¿Qué van a hacer cuando (____) ren-
dir cuentas?" (ls 10:3 NVI) 
40 “Ellos echaron de lo que les (____), 
pero ella… todo lo que tenía". (Mc 12:44 
LBLA) 
41 Detienen (Jer 14:6 LBLA) 
42 “Echad la (____) a la derecha de la 
derecha de la barca" (Jn 21:6 RV) 
44 Los hijos de Gad habitaron desde 
Basán hasta (____) (1 Cor 5:11 LBLA, RV) 

46 Enemigo de los judíos durante el rei-
nado de Asuero (Est 8:1) 
49 “(____) días trabajarás y harás toda tu 
obra” (Ex 20:9 LBLA, RV) 
50 Samuel colocó una piedra entre Mizpa 
y (____) y la llamó Eben-ezer. (1 Sam 
7:12 LBLA, RV) 
51 Cocinadas (Nm 11 :8 LBLA) 
53 De ser 
54 Preposición gramatical 
55 Uno de los hijos de Simón (1 Cr 4:20 
LBLA, Rv) 
56 Ignacio Nicolás Enríquez Lebrón (inic.) 
58 Adverbio de negación 
59 "Jehová es excelso, y (____) al humil-
de" (Sal 138:6 RV) 
61 Incurres (Sant 2:11 LBLA, BV) 
63 Adiestrar, enseñar 
64 Padre de Azarías (Jer 43:2) 
 
VERTICAL 
1 A propósito, con toda intención 
2 Asamblea Dominicana (inic.) 
3 Pronombre personal 
4 Hijo de Enoc (Gn 4:18) 
5 Segmento del Salmo 119 (Sal 119:89) 
6 Uno de los hijos de Mizraim (Gn10:13 
LBLA, RV) 
7 Gentilicio de lra, sacerdote de David (2 
Sam 20:26 LBLA, BV) 
8 "(____) las puertas, para que entre la 
nación justa". (ls 26:2 NVI) 
9 Uno de los hijos de Disán (Gn 36:28) 
10 Artículo gramatical 
11 interjección gramatical 
12 Reuniones públicas, demostraciones 
(Gn 50:11 NVI) 
13 Padre de Siquem (Gn 33:19 LBLA, RV) 
15 El Señor llamó a sus siervos y les dio 
diez (____) (Lc 19:13 LBLA, RV) 
21 Conquistar, subyugar (ls 11 :14 NVI) 
23 "Por causa del (____) se viene abajo 
el techo". (Qo 10:18 NVI) 
24 Satisfacerles (Sal 78:25 RV) 
26 Agarraban (Mt 27:30 LBLA, RV) 

Crucigrama Bíblico  
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28 “Te ruego que (____) algún presente 
de tu siervo” (2 Reyes 5:15 RV) 
30 “Seré tu Dios, y ellos (____) mi pue-
blo” (Heb 8:10 LBLA, RV) 
32 Cortina o tela que cubre algo (pl) (Ez 
13:21 LBLA, RV) 
34 “(____) cuidado, no te inclines al 
mal” (Job 30:21 LBLA) 
35 Hizo Dios (____) grandes lumbreras 
(Gn 1:16 LBLA, RV) 
39 Uno de los hijos de Zofa (1 Cr 7:36 
LBLA, RV) 
41 "Su lengua (____) la tierra" (Sal 73:9 
RV) 
42 Caer de nuevo (Ez17:19 LBLA) 
43 Consagro, destino (1 Sam 1 :28 RV) 
45 Pusieron el trigo sobre los (____) y 
partieron (Gn 42:26) 

47 Cuerda con un peso que sirve para 
medir (He 27:28) 
48 "Los (____) no tienen necesidad de 
médico" (Mt 9:12 RV) 
51 Elemento químico cuyo símbolo es Zn 
52 Uno de los hijos de Hebrón (1 Cr 2:43 
LBLA, BV) 
55 Hijo de Peleg (Gn 11 :18 LBLA, RV) 
57 De leer 
60 "(____) por todo el mundo y predicad 
el evangelio" (Mc 16:15 LBLA, RV) 
62 Terminal Aeroportuaria (inic.) 

 
Tomado de  Crucigrama Bíblicos,  

Casa Promesa 2011 (NVI-Nueva Versión 
Internacional, LBLA-Biblia de las Améri-

cas, RV-Reina Valera ) 




